
PORTRAIT 
Emmanuelle 
Soler recueille 
la parole des 
enfants dans 
ses émissions 
et podcasts, 
tout empreints 
de poésie, diff usés sur Radio 
Agora. Arrivée à Nanterre 
en 2000, elle y a construit 
sa vie de famille et sa vie 
professionnelle. Et un grand 
attachement à la ville. Page 20

DOSSIER Depuis 1997, 
la concertation des habitants 
à travers les Assises pour la ville 
permet d’orienter les politiques 
municipales. Avec plus de 
800 contributions récoltées 
lors de cette 7e édition, ce sera 
encore le cas au cours des mois 
à venir après l’analyse de tous 
les échanges. Pages 12-15

Pour façonner 
l’avenir

CHEMIN-DE-L’ÎLE Le parc 
départemental sur les berges 
de la Seine compte désormais 
deux hectares de plus. 
Son accès est facilité grâce 
à la transformation du site 
des anciennes  papeteries  
impulsée par la ville. Page 17

Plus d’espaces 
verts !

Une voie 
nanterrienne
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DIX RÉUSSITES 
D’AUJOURD’HUI
Ils sont dix jeunes Nanterriennes et Nanterriens à avoir été mis en lumière 
lors de la Cérémonie des jeunes talents 2023. Découvrez les parcours 
et les visages de ces pépites valorisées pour la diversité de leurs réussites 
artistique, sportive ou entrepreneuriale. Pages 4-5
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Belle et douce année 2024

35, rue Maurice Thorez • NANTERRE
Du mardi au samedi de 9h30 à 19h00 • Le dimanche de 9h45 à 12h45

01 47 21 14 90 • www.annickfleurs.fr •  • 
ANNICK_FLEURS 124x80 JAN24.indd   1ANNICK_FLEURS 124x80 JAN24.indd   1 22/11/2023   16:1722/11/2023   16:17

vous souhaite une bonne année 2024

SOLDESSOLDES 
du 10 janvier au du 10 janvier au
6 février 20246 février 2024

collection de printemps 
arrivée chez HOM’S

47, rue Maurice Thorez (Face au cinéma les Lumières)
92000 NANTERRE
Mardi au samedi de 10h à 13h et de 14h à 19h
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BONNE & HEUREUSE ANNÉE 2024 !

Votre agence de Nanterre
vous accompagne tout au long de l’année
pour l’aide à domicile et le portage de repas.

55 rue Volant - 92000 Nanterre 
Tél. : 09 82 27 49 09 - nanterre@senior-compagnie.fr
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Les annonceurs présents toute l’année dans 
Nanterre Info vous souhaitent de

une bonne 
année !
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En 2024, 
tout Nanterre 
entre en Jeux !

RAPHAËL ADAM
Maire de Nanterre

Une occasion unique de valoriser 
les multiples richesses et savoir-faire 
de Nanterre 

Car, cette année, tout Nanterre entre en Jeux !

De juillet à septembre, notre ville accueillera 
plusieurs épreuves des Jeux olympiques et 
paralympiques. De cet évènement internatio-
nal, nous voulons faire, avec vous, un grand 
moment de fête populaire, inclusive et durable, 
qui bénéfi cie à toutes et à tous.

Ce rendez-vous nous offre, en effet, une 
occasion unique de valoriser les multiples 
richesses et savoir-faire de Nanterre, en par-
tageant ensemble des moments d’émotions, 
d’exploits et d’échanges inoubliables.

En 2024, tout Nanterre entre en Jeux !
Au nom de tout le Conseil municipal, 
je veux tout d’abord vous adresser, 

à vous-même et à tous vos proches, mes 
meilleurs vœux pour la nouvelle année et 
souhaiter que 2024 soit pour notre ville toute 
entière synonyme de paix, de solidarité et de 
développement.

En ouvrant 2024, nous laissons derrière nous 
une année qui aura été marquée par des 
moments intenses. Certains très douloureux, 
à l’image de l’épreuve que nous avons traver-
sée avec la mort de Nahel. D’autres qui ont 
confi rmé notre volonté de continuer ensemble 
à faire progresser Nanterre et l’auront encore 
faite avancer.

L’année 2023 a ainsi débuté par la pose de la 
première pierre du nouveau centre municipal 
de santé Juliette-Ténine et le lancement de la 
rénovation des tours Aillaud. Elle s’achève par 
l’extension du parc du Chemin-de-l’Île et la 
création d’un véritable delta vert dans notre 
commune, ainsi que par la mise en lumière 
des innombrables talents des jeunes qui font 
la richesse de Nanterre.

Autant de réalisations qu’avec Patrick Jarry et 
l’ensemble de l’équipe municipale, Nanterre 
peut être fière d’avoir accomplies dans un 
contexte de pression budgétaire inédit.

En 2024, malgré les contraintes fi nancières qui 
continuent de nous être imposées, forts des 
idées et débats qui ont animé les Assises pour 
la ville, nous sommes déterminés à poursuivre 
notre action pour faire mieux ville ensemble, 
et à continuer de le faire avec vous.

Parce que Nanterre est cette ville de toutes les 
mixités qui a toujours porté haut les valeurs de 
fraternité, de respect et d’excellence qui sont 
celles de l’olympisme, vous pouvez compter 
sur toute l’équipe municipale pour faire en 
sorte qu’elle incarne, plus que jamais, en 2024, 
les valeurs de progrès, d’égalité et de paix, 
auxquelles nous sommes tant attachés.

Je vous souhaite une belle et heureuse année.

Aux banquets, 
qui ont rassemblé 

près de 1 400 seniors, 
les 13 et 14 décembre.
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Ishak Bermaki
Quand il a commencé le métier 
d’élagueur, Ishak confie qu’il avait 
« grave » le vertige. Cela ne l’a 
pas empêché de monter son 
entreprise il y a cinq ans. « Je suis 
issu d’une famille d’entrepreneurs, 
monter des affaires, c’est dans 
mon ADN. » Aujourd’hui, 
âgé de 25 ans, il grimpe au 
sommet des arbres avec 
assurance et prend soin de 
ces êtres vivants. « Je ne 
cherche pas à les tailler à 
tout prix car, contrairement 
à ce que pensent mes 
clients, élaguer ne fait 
pas forcément du bien 
aux arbres. » Lui, qui se 
décrit comme un « arboriste 
grimpeur », a le goût des 

mots et de la formule. En parallèle de son activité d’élagueur, 
Ishak s’essaie au théâtre et projette d’écrire un livre qui confronte 
l’expérience de deux jeunes de banlieue.

JEUNES

La Cérémonie des jeunes talents, qui s’est déroulée 
le mardi 12 décembre à la Maison de la musique, 
a mis en lumière dix personnalités nanterriennes. 
● PAR GUILLAUME GESRET

Youmna Nattahi
Son talent, c’est l’éloquence. Au printemps dernier, en clôture de la Semaine 
de OUF, Youmna a remporté son premier concours dans le domaine de 
l’art oratoire. Préparée en suivant les master class dans les locaux de 
l’association Zy’va, au Petit-Nanterre, l’adolescente de 16 ans a brillé devant 
les jurés. Youmna, qui n’a jamais fait de théâtre, s’exprime avec aisance, 

fraîcheur et conviction. « Depuis toute petite, je 
suis à l’aise avec la prise de parole. Cela 

s’explique peut-être par mon histoire 
personnelle, mes deux parents 

sont sourds et muets », raconte-
t-elle. Élève de première au 

lycée Joliot-Curie, Youmna 
est déléguée de sa classe 
et prend son rôle très au 
sérieux. Quand on l’interroge 
sur son avenir, elle répond 
qu’elle envisage de suivre 
des études de droit, 
peut-être de médecine. 
« Et pourquoi pas Sciences 
Po ? J’ai envie d’exercer 

un métier qui a un impact 
sociétal. » En attendant, la 

jeune femme a pour projet 
de monter un évènement 

inclusif qui permettra aux jeunes 
en situation de handicap de 

s’exprimer devant un public.

LE PaLMaReS

TALENTS

Pépites 
de Nanterre

P our la troisième année consécutive, 
Nanterre a mis la jeunesse en haut 
de l’affiche. La Cérémonie des jeunes 

talents a tenu toutes ses promesses, si l’on 
se fie aux larges sourires des participants et 

participantes sur scène. Le public 
de la Maison de la musique 

a eu droit à une visio en 
direct avec le rappeur 

Gaulois, qui se trouvait 
au Maroc. Cet artiste, 
l’une des révélations 
musicales de l’année 
en France, a tenu à 
passer un message 
aux jeunes  qui 
l’écoutaient dans 
la salle. « Croyez 
en vos rêves, restez 

focus. Le secret, c’est 
la motivation et la dis-

cipline ! » L’autre vedette 

de la soirée, c’était Jammeh Diangana, l’acteur 
des films Banlieusards 1 et 2. Le jeune homme 
a terminé sa soirée en séance d’autographes. 
« C’est l’effet Netflix ! » sourit-il.
Mais les artistes ne sont pas les seuls talents 
récompensés par la ville, bien au contraire. 
La richesse de cette soirée vient de la diver-
sité des personnalités mises en lumière. Ont 
ainsi été récompensés : des sportifs avec le 
footballeur Andy Diouf (absent en raison du 
match de Ligue des champions Lens-Séville), la 
boxeuse Kawthar Abrouk et l’athlète Néhomie 
Siriki ; des entrepreneurs avec l’élagueur Ishak 
Bermaki et les étudiants Aya Hafouda, Madina 
Hamad Witti et Ronan Uranie ; une cham-
pionne de l’éloquence, la lycéenne Youmna 
Nattahi. Le maire de Nanterre, Raphaël Adam, 
s’est réjoui de la richesse des profils du cru 
2023. « Je constate ce soir qu’il y a un tas de 
façons d’exprimer son talent à Nanterre. Il y 
a visiblement un bon engrais dans notre ville, 
les talents y poussent de façon étonnante ! »

Les 10 talents 2023  
sur la scène de la Maison de la musique. 

Jogga, Wilsko et 7ia se sont produits 
en live avec leur tube Skeu skeu.
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Jammeh Diangana
Son rôle de petit frère de Kery James dans 
les fi lms Banlieusards 1 et 2 l’a propulsé 
dans une carrière d’acteur. Jammeh Diangana a 
également décroché un rôle dans La Cage, de Franck 
Gastambide, attendue cette année sur Netfl ix. « C’est 
super de travailler avec Franck. J’ai un petit rôle dans cette 
série qui raconte l’univers du MMA. » Jammeh passe aussi 
de l’autre côté de la caméra puisqu’il réalise actuellement 
son premier court métrage. Son goût du jeu est né dans 
un atelier de théâtre au lycée Joliot-Curie. Quelques 
années plus tard, il croise Kery James. Il est de passage à 
Nanterre et l’invite à passer le casting de Banlieusards. 
On connaît la suite. « Le tournage avec Kery James m’a 
apporté beaucoup de confi ance, mais une autre très 
belle expérience a compté dans mon parcours… » 
Jammeh a eff ectivement participé à la fi nale 
nationale du concours d’éloquence organisé 
par l’association Eloquentia en 2018. « Je n’ai 
pas gagné ce jour-là au Panthéon, mais j’ai 
compris que j’aimais toucher le cœur des 
gens en racontant de belles histoires. »

Andy Diouf
Acheté 15 millions d’euros au FC Bâle, Andy Diouf est 
arrivé l’été dernier au RC Lens. Le footballeur, âgé de 
20 ans, est né dans le quartier de La Boule/Champs-
Pierreux. Il n’a jamais joué sous les couleurs de l’ESN, c’est 
au club de la Garenne-Colombes qu’il a commencé  à frapper 
le ballon à 6 ans. Trois ans plus tard, il rejoint le PSG qui 
a repéré ses talents de milieu de terrain. À l’instar de ses 
deux frères aînés, Andy quitte le foyer familial nanterrien 
à 15 ans lorsqu’il entre au centre de formation du Stade 
rennais. Il est alors régulièrement sélectionné en équipe de 
France jeunes. En 2021, Andy eff ectue son premier match 
professionnel en ligue 1 face au Paris-Saint-Germain. Cette 
saison, il a découvert la Ligue des champions avec les Sang 
et Or. Il est même entré en cours de jeu, le 24 septembre 
dernier au stade Bollaert, lors du match victorieux – et 
inoubliable – de Lens face à Arsenal.

Gaulois
Comptabilisant 50 millions de vues sur YouTube, le titre Jolie a 
permis au rappeur nanterrien de s’imposer dans le milieu du rap 
et d’être diff usé non-stop en radio ces derniers mois. En mars 
dernier, Gaulois a ouvert le match de basket Nanterre 92-Asvel 
à l’Arena avec ce titre (notre photo). Dans sa première mixtape 
sortie en 2023, Gaulois dévoile un rap mélodique et planant. Ses 
morceaux avec Ninho, Franglish, Alonzo et Leto l’ont rapidement 
hissé en tête des classements hexagonaux. Le jeune Nanterrien, 
qui a grandi dans les tours Parc Sud, croit en ses rêves depuis qu’il 
est soutenu par son mentor et ami, Ninho. Ce dernier le produit 
sur son label et l’invite à faire ses premières parties de concert. 
Actuellement, les deux rappeurs sillonnent le continent africain 
avec des dates prévues à Dakar, Abidjan… À partir du mois de 
février, ils seront en tournée partout en France. Gaulois a annoncé 
une prochaine sortie qui ne devrait pas décevoir ses fans…

Néhomie 
Siriki
Cette sprinteuse 
a remporté en 2022 et 
2023 la finale nationale des Golden 
Blocks à Paris, place de la Bastille. Cette course, 
parrainée par l’ancien champion Ladji Doucouré, 
promeut l’athlétisme au cœur des quartiers de 
banlieue. Néhomie a  commencé le sprint à 12 ans, 
« un peu par hasard ». « Lors de la Semaine de OUF, une 
course des Golden Blocks était organisée au pied de mon 
immeuble, dans la rue aux Carriers, et je l’ai gagnée. » 
Depuis, la jeune femme a rejoint la section athlétisme de 
l’ESN. Elle s’entraîne au stade Jean-Guimier, trois fois 
par semaine. Cette préparation lui permet d’atteindre le 
podium des compétitions régionales. Cet hiver, Néhomie 
a terminé 3e des épreuves régionales indoor en battant 
son record sur 60 m (8 s 07). La sprinteuse, qui court 
le 100 m en 12 s 74, défend également les couleurs de 
Nanterre au sein de l’équipe féminine du relais 4 x 100 m.

Kawthar Abrouk
À 14 ans, Kawthar peut se vanter d’avoir déjà remporté un 

titre de championne du monde de muay-thaï. L’adolescente 
a décroché sa médaille d’or dans la catégorie minimes à 
Venise (Italie), en juin dernier. « J’avais déjà remporté huit 
fois les championnats de France, mais là c’est différent. 
J’ai inscrit mon nom dans une compétition internationale 
WBC », explique la jeune fille. La championne, qui 
s’entraîne trois  ou quatre fois par semaine au gymnase 
Pablo-Picasso au sein de la section de l’ESN, rêve de 
devenir professionnelle. « Elle a les qualités pour aller loin », 

nous dit son coach, qui est aussi son oncle. Le staff de 
l’équipe de France l’a déjà repérée lors de stages effectués 

durant les vacances scolaires. « La boxe thaï est ma passion 
depuis que j’ai 6 ans, déclare Kawthar. La plupart de mes 

camarades au collège Évariste-Galois savent que je pratique ce 
sport de combat à haut niveau. Même mon professeur d’EPS est 
au courant, c’est le premier à m’encourager ! »

belle expérience a compté dans mon parcours… » 
Jammeh a eff ectivement participé à la fi nale 
nationale du concours d’éloquence organisé 
par l’association Eloquentia en 2018. « Je n’ai 
pas gagné ce jour-là au Panthéon, mais j’ai 
compris que j’aimais toucher le cœur des 
gens en racontant de belles histoires. »gens en racontant de belles histoires. »gens en racontant de belles histoires.

Cette sprinteuse 
a remporté en 2022 et 
2023 la finale nationale des Golden 
Blocks à Paris, place de la Bastille. Cette course, 
parrainée par l’ancien champion Ladji Doucouré, 
promeut l’athlétisme au cœur des quartiers de 
banlieue. Néhomie a  commencé le sprint à 12 ans, 

un peu par hasard ». « un peu par hasard ». « un peu par hasard Lors de la Semaine de OUF, une 

Aya Hafouda, Madina Hamad 
Witti et Ronan Uranie
Ces trois-là se sont rencontrés au lycée Joliot-Curie. 
Devenus amis, ils ont décidé de participer l’an passé à 
un concours d’entrepreneuriat ouvert aux lycéens. Avec 
leur idée d’ouvrir des ateliers de cuisine réunissant des 

personnes âgées et des jeunes, ils ont remporté le 
concours organisé par l’association Les Pilotes, 
en collaboration avec la Structure information 
jeunesse de Nanterre. Pour mettre en relation les 

deux publics, Aya, Madina et Ronan sont en train 
de développer une appli qui facilitera l’organisation 

de ces moments intergénérationnels. « Nous avons 
commencé à mettre en place ces ateliers de cuisine 
dans les maisons de retraite et les résidences seniors à 
Nanterre, à Suresnes et à Rueil-Malmaison. » Les trois 
complices croient en leur start-up, baptisée Cookies & 
Jam. Même s’il n’est pas évident pour eux de concilier la 
création d’une entreprise avec leurs études supérieures… 
« Mais on a de l’énergie, ce projet nous tient à cœur ! »
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 RECENSEMENT  Alerter les pouvoirs publics sur la situation de 
plus en plus préoccupante des personnes sans-abri et la pénurie 
 d’hébergement d’urgence en Île-de-France : c’est l’objectif de la Nuit de 
la solidarité. Explications. ● PAR ISABELLE FRUCHARD

Dans la nuit du 26 janvier 2023, 3 015 personnes sans-abri ont été recensées dans les 
rues de Paris, 619 dans 28 autres communes de la métropole du Grand Paris, dont Nanterre. 
Des chiff res très en deçà de la réalité du mal-logement en plein hiver, et qui ne prennent 
pas en compte les personnes qui ont trouvé refuge dans un parking, un local à poubelles, 
une voiture ou un hall d’immeuble. Lancée en 2018 par la ville de Paris, la Nuit de la 
solidarité métropolitaine a pour objectif de recenser les personnes à la rue afi n d’établir un 
état des lieux de la situation et  d’interpeller les pouvoirs publics. Ces données, ainsi que le 
contenu des échanges avec les personnes rencontrées, sont transmises à l’Atelier parisien 
d’urbanisme (Apur), qui en fait une synthèse générale.
Pour la deuxième année consécutive, Nanterre s’associe à cette opération qui aura lieu 
au même moment, le 25 janvier prochain, dans 33 communes d’Île-de-France. Tous les 
volontaires sont invités à participer à cette soirée de solidarité, qui débute par une petite 
formation. L’an passé, ils étaient 125 à quadriller les rues de la ville pour aller à la rencontre 
des  sans-abri avec l’aide de la Croix-Rouge. Onze personnes ont été repérées, ce qui, selon 
les acteurs de terrain qui participent à la cellule de veille sur les publics en errance (*), est loin 
d’être représentatif de la réalité du phénomène. « Établir cet état des lieux est important 
et cela a créé une belle dynamique entre les associations d’aide aux plus précaires et des 
habitants qui n’avaient jamais fait de maraudes. Mais, pour Nanterre, cet engagement 
n’est ni une opération de communication, ni un simple comptage : c’est un appel à la 
responsabilisation, remarque Caroline Cor, adjointe au maire déléguée à l’action sociale. 
La situation s’aggrave et nous manquons de beaucoup de places d’hébergement d’urgence. 
La moyenne dans la métropole du Grand Paris est de 21,6 places pour 1 000 habitants (**), 
mais il existe de grandes disparités entre les villes. Dans les Hauts-de-Seine, seules 
Gennevilliers et Nanterre sont au-dessus de cette moyenne avec 30 places. »

(*) Animée par le CCAS, cette cellule comprend la Croix-Rouge, l’Assol – Maison 
des chômeurs et précaires, les médiateurs de la ville, le centre d’accueil et 
d’accompagnement à la réduction des risques pour usagers de drogues (Caarud) 
et, depuis la Nuit de la solidarité 2023, l’équipe de rue du Cash.
(**) Chiffres Apur 2023.

  Nuit de la solidarité métropolitaine :
le 25 janvier à partir de 18h30. Rendez-vous à la Salle 
des congrès (118, rue du 8-Mai-1945). Inscriptions 
sur NANTERRE.FR ou en flashant ce QR code.

On en parle

 SE DÉPLACER  Les engins de déplacement personnel motorisés (EDPm) 
sont de plus en plus nombreux dans l’espace public et sont régulièrement 
la cause d’accidents avec les piétons. Cette catégorie, qui regroupe les trot-
tinettes électriques, les monoroues, les gyropodes et les hoverboards, fait 
l’objet depuis le 1er septembre 2023 d’une  réglementation plus stricte. Tout 
d’abord, l’âge minimum pour conduire un EDPm passe de 12 à 14 ans. Le 
transport d’une autre personne est interdit, tout comme le fait d’avoir des 
écouteurs sur les oreilles et de débrider son engin pour qu’il aille plus vite. 
Enfi n, l’assurance devient obligatoire pour les conducteurs. Autre point, la 
circulation des trottinettes dans les zones piétonnes, comme sur l’allée de 
Corse et les terrasses, est tolérée à condition de rester à l’allure du pas et de 
ne pas occasionner de gêne pour les piétons, qui sont toujours prioritaires. 
Rappelons par ailleurs que le déplacement sur les trottoirs est interdit et que 
les conducteurs doivent mettre pied à terre pour pousser leur trottinette. 
Sur la chaussée, la circulation des EDPm peut être dangereuse, surtout en 
période hivernale, et nécessite d’être très visible. Des phares et des vêtements 
réfl échissants sont donc des équipements nécessaires. La circulation des 
EDPm est possible sur les pistes cyclables, les zones 30 et les routes dont la 
vitesse est limitée à 50 km/h. ● PAR ISABELLE FRUCHARD

Jardinons au pied 
de chez nous !

 NATURE EN VILLE  Embellir 
votre quartier, fl eurir un pied 
d’arbre ou transformer un coin 
de parking en joli espace vert… 
Le permis de végétaliser off re 
toutes ces possibilités. En proposant 
de nouveaux refuges pour les 
insectes et les oiseaux, il favorise 
la biodiversité en ville et apporte de 
la fraîcheur dans un environnement 
minéral. Pour participer à cette 
4e édition, rien de plus simple : seul 
ou à plusieurs, avec vos collègues, 
amis ou voisins, il suffi  t de déposer 
un projet avant le 31 janvier en 
remplissant un formulaire en ligne 
sur nanterre.fr. Les services de 
la ville étudieront les dossiers au 
mois de février et une réponse 

sera donnée en mars ou avril. La ville fournit la terre, une petite barrière en 
bois pour délimiter et protéger l’espace, ainsi qu’un panneau valorisant la 
démarche. Si besoin, elle peut aussi procéder au  débitumage de la zone. De leur 
côté, les détenteurs du permis apportent les graines (à l’exclusion des plantes 
comestibles) et se chargent de l’entretien du petit jardin. À ce jour, 22 permis de 
végétaliser ont été accordés. ● I.F.

  Faire une demande sur NANTERRE.FR > 
Jardiner dans ma rue : le permis de 
végétaliser ; ou en flashant ce QR code.

Dans les locaux d’Authenti-cité, on apprend à tricoter 
pour distribuer écharpes et bonnets aux  sans-abri.

EN CHIFFRES
208/241

C’est le nombre de jours qui  séparent le 1er janvier 2024 du début 
des Jeux olympiques, puis paralympiques, de Paris 2024. Pendant 

cette période, Nanterre va se préparer à faire de cet évènement mondial 
un rendez-vous populaire et accessible à toutes les Nanterriennes 
et tous les Nanterriens : parcours de la fl amme, site de célébration 

et plus de 5 000 billets pour diff érentes épreuves. ● O.R.

X
xx

LA QUESTION DU MOIS

Trottinettes électriques : 
quelles sont les règles de circulation ?
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Sur la place de la Poire, 
avenue Pablo-Picasso.
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NANTERRE MOBILISÉE 
CONTRE LE MANQUE 
D'HÉBERGEMENT D'URGENCE
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femmes et la direction de l’Action éducative 
de la ville, un catalogue d’ateliers est mis à 
la disposition des établissements scolaires. 
Ils peuvent y piocher les thèmes des ateliers 
– toujours adaptés à l’âge des participants –, 
menés par des associations, tout au long de 
l’année. « Il y a une vraie demande car toutes 

les écoles de Nanterre nous ont solli-
cités, se réjouit Laureen Genthon, 

adjointe au maire déléguée aux 

C e lundi 20 novembre, à la Maison des 
femmes de Nanterre, des élèves de 3e du 
collège Victor-Hugo participent à des 

ateliers animés par l’association HandsAway 
(littéralement « Bas les pattes »). Sont abordés : 
le consentement pour soi, pour les autres, 
le respect de l’autre, l’égalité fille-garçon… 
Les jeunes participantes et participants sont 
très impliqués, actifs, leurs contributions 
se révèlent riches. Un élève évoque par 
exemple le « mansplaining », cette façon 
dont un homme explique à une femme 
quelque chose qu’elle sait déjà. Un bon 
point de départ pour discuter ensemble des 
stéréotypes de genre qui font obstacle à 
l’égalité femme-homme. Les interve-
nantes font aussi défi ler des images 
de stars au comportement « cliché » 
ou, au contraire, qui s’en éloignent. 
« Notre but est de déconstruire les 
idées reçues avec les enfants. Nos 
ateliers sont réussis quand il y a 
débat entre eux », déclare Vassilia 
Mattei, responsable sensibilisation 
pour HandsAway.
Un peu plus tard, il y a toujours 
matière à discussion avec les élèves 
engagés dans le Club Égalité, tou-
jours au collège Victor-Hugo. Déjà 
sensibilisés aux questions liées au 
consentement, les adolescents font des 
étincelles. Cela n’empêche pas quelques 
fritures sur la ligne… Par exemple, 
autour d’un cas typique de harcèlement 
de rue, alors qu’une élève doute, l’une 
de ses camarades lui rétorque : « Ah 
mais non, on ne doit jamais dire à une 
femme qu’elle est “bonne” ! Et puis elle 
n’avait pas envie d’être dérangée. »
Ces collégiens ne seront pas les seuls 
à être sensibilisés à ces questions. 
Coordonné par la Maison des 

droits des femmes. Notre but est de faire de la 
prévention en amont. C’est un moyen pour la 
Maison des femmes et la ville de Nanterre de 
s’inscrire dans la longue histoire des droits des 
femmes et de l’égalité. »

  Maison des femmes de Nanterre :
215, terrasse de l’Arche.
Tél. : 01 71 11 44 75. Contact : 
MAISONDESFEMMES@MAIRIE-
NANTERRE.FR

Jacqueline Belhomme, maire de Malakoff,
en visite  à la Maison des femmes le 28 novembre

Notre Maison des femmes, que l’on espère ouvrir fin 2024 
ou début 2025, fait partie de nos 150 engagements de 
mandat. Après avoir visité celles de Montreuil et de Saint-
Denis, nous sommes venus nous inspirer de celle de Nanterre 
et voir, notamment, l’implication de la municipalité. La structure 
nanterrienne est très active, au parti pris intéressant, et 
impressionnante avec ses 400 mètres carrés ! Ce lieu est 
d’une nécessité absolue au regard des chiffres de 
fréquentation depuis son ouverture. À Malakoff, nous devons 
d’abord décider si notre projet sera focalisé, comme à 
Nanterre, sur les violences faites aux femmes, ou sur d’autres 
thématiques liées aux femmes. Je note qu’ici des associations 
de femmes des quartiers se sont  approprié cette maison. 
C’est une bonne chose car cette présence encourage les 
victimes à s’y rendre. Les villes sont souvent seules à l’initiative 
de ces projets : nous espérons nous appuyer un peu plus sur 
la région et le département, lequel est désormais doté d’un 
observatoire des violences faites aux femmes. Et surtout, 
l’État devrait s’impliquer davantage.

Comme annoncé dans nos numéros de septembre et 
novembre, la Maison des femmes de Nanterre, avec ses 
partenaires,  développe en cette rentrée un large panel 
de formations et d’actions de sensibilisation. Reportage 
auprès des élèves du collège Victor-Hugo autour des 
notions de consentement et de respect de l’autre. 
● PAR MAGALI HAMARD
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Des ateliers
pour plus d’égalité

OSER 
L’ENTREPRENEURIAT 

AU FÉMININ

Manque de soutien de l’entourage, 
d’argent, sexisme ou sentiment 
d’imposture : voici quelques-uns des 
freins à l’entrepreneuriat au féminin. 
« Osez vous lancer ! » a répliqué 
l’Adie, l’Association pour le droit à 
l’initiative économique, lors d’un 
rendez-vous donné aux aspirantes 
(ou en réfl exion) cheff es d’entreprise, 
le lundi 27 novembre à la Maison 
des femmes. En partenariat avec la 
mairie de Nanterre, l’Adie, qui va ouvrir 
une agence à Nanterre début 2024, 
proposait des tables rondes animées 
par des partenaires. Gros succès 
pour celles intitulées : « Comment 
je m’organise ? » (le toujours trop 
diffi  cile équilibre entre vie personnelle 
et professionnelle…) et « Comment 
gagner des clients ? » Une trentaine 
de participantes ont pu échanger et 
repartir avec de précieux conseils pour 
mener à bien leurs projets.

les écoles de Nanterre nous ont solli-
cités, se réjouit Laureen Genthon, 

adjointe au maire déléguée aux 

Les jeunes participantes et participants sont 
très impliqués, actifs, leurs contributions 
se révèlent riches. Un élève évoque par 
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quelque chose qu’elle sait déjà. Un bon 
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l’égalité femme-homme. Les interve-
nantes font aussi défi ler des images 
de stars au comportement « cliché » 
ou, au contraire, qui s’en éloignent. 

Notre but est de déconstruire les 
idées reçues avec les enfants. Nos 
ateliers sont réussis quand il y a 

 », déclare Vassilia 
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matière à discussion avec les élèves 
engagés dans le Club Égalité, tou-
jours au collège Victor-Hugo. Déjà 
sensibilisés aux questions liées au 
consentement, les adolescents font des 
étincelles. Cela n’empêche pas quelques 
fritures sur la ligne… Par exemple, 
autour d’un cas typique de harcèlement 
de rue, alors qu’une élève doute, l’une 
de ses camarades lui rétorque : « Ah 
mais non, on ne doit jamais dire à une 
femme qu’elle est “bonne” ! Et puis elle 
n’avait pas envie d’être dérangée. »
Ces collégiens ne seront pas les seuls 
à être sensibilisés à ces questions. 
Coordonné par la Maison des 
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ou début 2025, fait partie de nos 150 engagements de 
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Denis, nous sommes venus nous inspirer de celle de Nanterre 
et voir, notamment, l’implication de la municipalité. La structure 
nanterrienne est très active, au parti pris intéressant, et 
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d’abord décider si notre projet sera focalisé, comme à 
Nanterre, sur les violences faites aux femmes, ou sur d’autres 
thématiques liées aux femmes. Je note qu’ici des associations 
de femmes des quartiers se sont  approprié cette maison. 
C’est une bonne chose car cette présence encourage les 
victimes à s’y rendre. Les villes sont souvent seules à l’initiative 
de ces projets : nous espérons nous appuyer un peu plus sur 
la région et le département, lequel est désormais doté d’un 
observatoire des violences faites aux femmes. Et surtout, 
l’État devrait s’impliquer davantage.

LA QUESTION DU MOIS

Trottinettes électriques : 
quelles sont les règles de circulation ?
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 SERVICES  Du lundi au vendredi, à l’hôtel de ville, 
un référent du CCAS accueille les seniors, ou leurs 
proches, qui ont besoin d’informations et de conseils 
pour se maintenir à domicile dans de bonnes 
conditions. « La population nanterrienne vieillit, 
de plus en plus de personnes se tournent vers nous 
et la ville de Nanterre s’adapte à la multiplication 
des besoins sociaux », nous explique-t-on au CCAS 
(centre communal d’action sociale).

Au quotidien  
La mobilité est l’une des attentes formulées par 
les personnes âgées. La municipalité a donc mis 
en place l’accompagnement véhiculé. En un an, 
le nombre de bénéfi ciaires est passé de 53 à 93. 
Géraldine, une retraitée nanterrienne, fait appel à 
un agent d’accompagnement une fois par semaine 
environ (notre photo). « C’est quatre fois moins 
cher qu’un VTC et, surtout, j’ai créé des liens avec 
Christine, qui me conduit à mes rendez-vous 
médicaux et à mon cours d’aquagym. » Avant de 
découvrir ce service municipal, dont le tarif varie 

en fonction des revenus de chacun, Géraldine ne 
sortait presque plus. « Je marche avec des cannes, 
du coup je restais enfermée et ce n’était pas bon 
pour le moral. À présent, je ressors et je me sens 
plus libre », confi e-t-elle. 

Partir en escapade  
Ce besoin de sortir de chez elle, Christiane, une 
retraitée de 83 ans, le ressent aussi. Elle s’est donc 
rapprochée de l’Espace amitiés et loisirs des seniors 
de la ville qui propose, une fois par an, un séjour 
adapté aux personnes en situation de handicap. 
« Comme j’ai un taux d’incapacité à 80 %, je ne 
partais plus en vacances. Mais, en octobre dernier, 
j’ai pu aller voir la mer sur la  Côte d’Opale grâce 
aux animateurs qui ont poussé mon fauteuil roulant 
et m’ont aidée à prendre ma douche. » Christiane 
nous dit que cette escapade lui a fait un bien fou. 
« Je n’étais plus partie en vacances depuis le décès 
de mon mari. Ce séjour était très bien organisé, on 
a bien mangé et, en plus, on a eu beau temps ! » 
● PAR GUILLAUME GESRET

Des attributions de logement EN TOUTE TRANSPARENCE

Typologie Quartier Ancienneté de la demande du ménage relogé

Suivez l’avancement de 
votre demande de logement 

via la plateforme accessible 
en un clic sur WWW.NANTERRE.FR

Depuis la loi Égalité et citoyenneté de janvier 
2017, l’accès des Nanterriens au logement 
social est grandement menacé. En cause, la 
reprise en main, par le préfet, du contingent 
dont la gestion était jusqu’alors déléguée 
à la ville. Nanterre se voit ainsi privée de 
l’attribution de 250 logements par an. Une 
mesure qui a pour conséquence d’allonger 
les délais d’attribution de logement.
Dans ce contexte diffi  cile, la municipalité 
s’engage à publier, chaque mois, dans Nanterre 
info, la liste des logements attribués en 
commissions. Sachez que, lorsqu’un logement 
du contingent de la ville se libère, le service 
habitat recherche des candidats potentiels 
dans le fi chier des demandeurs inscrits en 
fonction de la typologie, de la surface du 
logement et du montant du loyer. Les candidats 
correspondants sont classés par ancienneté de 
la demande. Les dossiers sont ensuite étudiés 
un à un en commissions d’attribution. Le critère 
d’ancienneté détermine l’ordre de la proposition. 
Les dossiers des candidats ayant refusé plusieurs 
appartements sont écartés. En cas de refus 
multiples sur un même logement, l’appartement 
reste inoccupé plusieurs mois et, surtout, il 
retourne dans le giron du bailleur qui peut 
l’attribuer à des demandeurs non nanterriens.

T2 

Plateau/Mont-
Valérien

Centre

Petit-Nanterre

   décembre 2015
   janvier 2015
   août 2014

   mai 2017

   avril 2022 (dérogation priorité handicap)
   novembre 2015

T3 

Parc Nord

Parc Sud

Petit-Nanterre

Plateau/Mont-
Valérien

   février 2015

   octobre 2018

   avril 2018

   octobre 2014

T4 

Université

Centre

   janvier 2018

   mai 2017

T5 
Plateau/Mont-
Valérien

   avril 2016

Commissions d’attribution de logements de juin 2023
En juin 2023, 13 logements ont été libérés sur le contingent ville. Parmi eux :
• 13 logements ont été attribués ;
• 55 candidats ont été contactés pour l’attribution de ces logements. 35 d’entre eux ont refusé la proposition.

Favoriser la mobilité 
des seniors
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IMMANQUABLE !
Ils étaient 1 380 à participer 

aux traditionnels banquets des 
seniors off erts par la ville et son 

CCAS, les 13 et 14 décembre 
derniers. Un moment festif, 

gourmand et dansant, 
très apprécié chaque année, 

et qu’il ne fallait pas manquer !
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Bon pour la 
planète, la santé 
et le porte-monnaie !
 BON PLAN  Pour rendre accessibles des produits bio et de qualité, l’épicerie Vrac s’installe 
une fois par mois au centre social et culturel La Traverse. ● PAR ISABELLE FRUCHARD
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N ous sommes vraiment gagnantes de 
pouvoir acheter des produits bio peu 
chers alors que l’alimentation pèse 

de plus en plus lourd dans le budget. » Au 
premier étage du centre social et culturel 
La Traverse, transformé ce 12 décembre en 
épicerie, Hacina et Zineb sont ravies. Grâce 
à l’association Vrac (Vers un réseau d’achat 
en commun), elles ont fait leurs provisions 
d’huile d’olive,  de pruneaux,  d’amandes,  de 
fi gues sèches et  de pommes de terre pour un 
prix de 10 % inférieur au prix producteur. 
Implanté dans une quinzaine de villes de 
province, et plus récemment en Île-de-
France, le réseau Vrac permet de faire des 
commandes  groupées de produits de qualité 
en circuits courts, si possible directement 
auprès de producteurs, sans emballages et 
à prix avantageux. Une fois par mois depuis 
octobre dernier, Sandrine de Carlo, coordina-
trice de Vrac Seine ouest, qui comprend les 
villes de Nanterre, Gennevilliers, Asnières 

C’est une passionnée de jardinage, Vincine Francis, plus 
connue sous le nom de Margot, qui a remporté un premier 
prix dans la catégorie Jardins pédagogiques, au Concours 
national des jardins potagers, le 29 novembre dernier. 
Aidée de plusieurs autres bénévoles, Margot a en eff et 
 créé le superbe jardin de l’épicerie sociale et solidaire dans 
le centre-ville, dès l’ouverture de celle-ci en octobre 2021. 
Depuis, elle apporte un soin scrupuleux à cette parcelle de 
420 m2 où poussent toutes sortes de variétés de tomates, 
courgettes, aubergines, citrouilles, piments, etc. Autant 
de produits frais et locaux qui alimentent les étals de 
l’épicerie. Le jury a été sensible à la dimension sociale et 
pédagogique d’un projet qui « favorise les liens sociaux » 
et à la beauté d’un jardin encore très récent. Dans la 
majestueuse salle de l’Académie du climat, au centre de 

Paris, parmi de nombreux autres jardiniers amateurs venus de toute la France, Margot a reçu son prix aux 
côtés de trois autres bénévoles : Laurence qui anime des ateliers cuisine, Jean-Louis également féru de 
jardinage et Jean-Yves, le président de l’association Mon épicerie. Une belle reconnaissance d’un travail 
d’équipe qui profi te à de nombreux Nanterriens ! ● I.F.

et Carrières-sur-Seine, investit une salle de 
La Traverse, aidée par plusieurs adhérents 
bénévoles. Ce mardi, Odile, l’une des volon-
taires, pèse scrupuleusement les pâtes et le 
sucre avant de les verser dans des bocaux 
qu’Olivier a apportés. Sandrine encaisse les 
achats commandés en ligne et explique : 
« Actuellement, nous avons 67 personnes ins-
crites. Nous proposons des tarifs différenciés 
pour les habitants des quartiers prioritaires 
et pour les personnes extérieures et, prochai-
nement, une tarifi cation sociale réservée à 
des personnes orientées par le CCAS. » Vrac 
propose également des ateliers cuisine, et son 
offre devrait s’élargir en janvier à de nou-
veaux produits souhaités par les adhérents, 
notamment des légumes frais.

 Renseignements : Sandrine 
au 06 52 68 24 30 ou à
sandrine-seineouest@vrac-asso.org

 ÉCOLES FRANÇAISES DES FEMMES 

Félicitations !
Le 28 novembre, à l’hôtel du département, la Société 
des membres de la Légion d’honneur a récompensé 
18 femmes « apprenantes méritantes » issues des 
Écoles françaises des femmes. Financées par le 
département, ces écoles promeuvent l’apprentissage 
du français et l’insertion professionnelle auprès de 
migrantes. Parmi elles, trois Nanterriennes ont été 
distinguées : Nazanin Pirmohammadizadeh, photographe, 
arrivée d’Iran en 2022 ; Khadidja Bouadi, originaire 
d’Algérie et accompagnante d’élèves en situation de 
handicap ; Noura Sfaxi, aide-soignante venue d’Égypte.

 AMÉNAGEMENT 

La rue Toni-Morrison
PREND FORME
Commencés en mars dernier, les travaux de la première 
phase de la « percée Gallieni » s’achèveront très 
prochainement. Reliant les avenues Paul-Doumer 
et République, ce tronçon pourrait être ouvert à la 
circulation des vélos et des voitures dès le mois de 
février. Les travaux de la deuxième phase, au-dessus 
de l’autoroute et aux abords du marché, débuteront 
juste après et dureront neuf mois. Cette nouvelle 
voie sera baptisée rue Toni-Morrison, du nom de 
l’écrivaine afro-américaine prix Nobel de littérature.

 ARTS DE LA RUE 

Parade(s)
REVIENT !
31 mai, 1er et 2 juin : trois jours de fête à Nanterre 
à inscrire sans tarder dans les agendas 2024 ! 
Premier rendez-vous, dès le mois prochain, 
avec la compagnie Les Grandes Personnes pour 
le lancement de la préparation d’une parade 
participative et festive, en écho aux Jeux 
olympiques et paralympiques de Paris 2024.

  Samedi 3 février, accès libre pour toutes 
et tous dès 8 ans, de 11h à 17h, au parc 
de La Boule (19, rue Gambetta).
Contact : parades@mairie-nanterre.fr –
Tél. : 01 41 37 71 22

 TRANSITION ÉCOLOGIQUE 

Des vacances
TRÈS VERTES
Le centre de vacances de La Bourboule a obtenu 
fi n novembre le label Clef verte pour l’année 
2024. C’est l’aboutissement d’une démarche 
exigeante sur le plan environnemental, que 
ce soit en matière d’alimentation responsable, 
de gestion des déchets, de l’eau et de l’énergie, 
ou d’éducation au développement durable. 
En obtenant cette reconnaissance, La Bourboule 
rejoint trois autres centres labélisés : Garchy, 
Hautefeuille et Saint-Hilaire-de-Riez.

 Voir « Les centres de vacances 
ont “labels” vie » sur la chaîne 
VILLE DE NANTERRE
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Margot, avec son prix, 
entourée de bénévoles de Mon épicerie.M
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BRAVO Margot !

« 
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CONSEIL MUNICIPAL / 4 DÉCEMBRE 2023
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UNE MINUTE DE SILENCE POUR LA PAIX  
ET EN SOUTIEN À LA POPULATION DE GAZA EN PALESTINE

En ouverture de séance, le maire, Raphaël Adam, 
a demandé aux élus et au public de respecter 
une minute de silence. « Avant d’engager l’examen 
de la première des délibérations soumises au vote 
de notre conseil municipal aujourd’hui, qui porte 
sur une aide exceptionnelle de 5 000 euros au 
fonds de solidarité ouvert par Cités unies France 
au bénéfice de la population civile gazaouie, je vous 
propose d’observer une minute de silence, a expliqué 
le maire. Une minute de silence pour toutes les 
victimes des actes monstrueux commis le 7 octobre 
dernier par le Hamas contre la population israélienne 

et pour exiger la libération de tous les otages que 
cette organisation détient encore aujourd’hui… Une 
minute de silence pour que cesse enfin le fracas des 
bombes qui s’abattent et assassinent des milliers 
d’enfants, de femmes et d’hommes, prisonniers de la 
bande de Gaza, et exiger un cessez-le-feu immédiat 
et la levée du blocus qui les affame… Une minute 
de silence pour le respect du droit international et 
que s’impose enfin à tous une paix durable, afin que 
les peuples israélien et palestinien puissent vivre 
en sécurité, dans deux États aux frontières sûres 
et reconnues. »

  Salle du conseil de l'hôtel 
de ville, 1, place 
du 27-Mars-2002. 
Dès à présent, posez vos 
questions (1 000 signes 
maximum) par mail 
(questionconseilmunicipal@
mairie-nanterre.fr) ou par 
courrier (Mairie de Nanterre 
– 1, place du 27-Mars-2002 – 
92000 Nanterre).

C’est voté
TROIS ANS 
DE SUBVENTIONS  
POUR LES CENTRES 
SOCIAUX ET CULTURELS 
Comme en 2021-2023, la ville 
a adopté des conventions de 
financement des centres sociaux 
et culturels pour la période 2024-
2026. Elles ont pour objectif 
le versement de subventions 
permettant la mise en œuvre de 
projets sociaux agréés par la caisse 
d’allocations familiales (CAF) et 
la pérennisation des activités 
du tissu associatif en leur donnant 
une visibilité sur leurs ressources. 
Elles concernent l’ensemble 
des centres sociaux et culturels 
associatifs de la ville : Valérie-Méot, 
Les Acacias, La Traverse, Hissez 
haut et la Maison pour tous.

PLAN 5 000 ARBRES : 
UNE CONVENTION AVEC 
NANTERRE COOP’ HABITAT

Dans le cadre du plan 5 000 arbres, 
afin de lutter contre les îlots de 
chaleur urbains, la ville de Nanterre 
encourage les projets de plantation 
sur des terrains privés. Pour 
Nanterre coop’ habitat (NCH), des 
visites de terrain ont eu lieu en 
2022 permettant de recenser les 
sites les plus exposés au soleil et 
non impactés par de futurs projets. 
200 arbres y seront plantés lors 
des deux prochains hivers. La ville 
prendra en charge les études et 
les travaux (creusement des fosses, 
apport de terre végétale, fourniture 
et plantation des arbres, achat et 
gestion de sondes pour un arrosage 
optimal), pour un coût estimé à 
420 000 euros. La coopérative 
prendra en charge l’arrosage et 
les prestations d’entretien : taille, 
gestion des tuteurs, remplacements 
éventuels. Cet entretien à la charge 
de NCH est estimé à près de 
70 000 euros.

PROCHAIN 
CONSEIL 

MUNICIPAL
Lundi 

5 février 
à 19h

Le 4 décembre dernier, les élus de 
Nanterre étaient réunis pour la der-
nière séance du conseil municipal de 
2023. Après les réponses aux questions 
des habitants, une minute de silence 
pour la paix au Moyen-Orient (lire 
ci-dessous) et les premiers dossiers, 
l’adjoint au maire délégué à l’action 
éducative, Jean-Pierre Bellier, a pré-
senté aux voix une convention entre la 
ville et le groupement des agriculteurs 
bio d’Île-de-France. Nanterre a parti-
cipé pour la seconde fois à l’appel à 
projets « Restauration collective bio 
et locale » de la métropole du Grand 
Paris dont elle est une nouvelle fois 
lauréate. « Cette opération a permis 
d’améliorer les repas fournis pour 
les 9 000 demi-pensionnaires de 
nos écoles, a expliqué l’adjoint. 
Notre candidature a été sélection-
née aux côtés de villes qui ont une 
certaine réputation dans la qualité 
de production alimentaire, comme 
Arcueil, Romainville ou encore Rueil-
Malmaison. » La convention adoptée 
a pour but un accompagnement des 
acteurs de la restauration collective 
pour l’introduction de produits bio et 
locaux, notamment pour atteindre les 
objectifs de la loi Égalim : 50 % de den-
rées de qualité ou locales dont 20 % de 
bio. Cela passera par la formation des 
agents en cuisine au fait-maison, à la 
cuisine végétarienne, bio et locale, de 
l’appui pour l’approvisionnement et 
la rédaction des marchés publics ou 
encore à la lutte contre le gaspillage 
alimentaire. Emmanuelle Fossati 

(groupe EELV, Génération·s, Citoyens) 
est intervenue pour affirmer le sou-
tien de son groupe à « cette démarche 
volontariste et pragmatique visant à 
transférer l’expertise et les valeurs 
des agriculteurs bio au bénéfice des 
acteurs de la restauration collective ». 
Elle est d’autant plus importante que 
« la filière bio est confrontée à des dif-
ficultés inédites, la consommation des 
produits bio est désormais en baisse. 
200 magasins spécialisés ont fermé 
en 2022. Donner accès aux enfants 
à une alimentation bio et saine est 
une chance pour eux mais surtout 

une opportunité de transformer nos 
habitudes de consommation. » 
À noter également dans ce domaine : 
le conseil municipal a donné son 
accord pour que la ville entre dans 
une entreprise de mutualisation du 
lavage des plats. Elle pourra ainsi aller 
au bout de sa volonté de remplacer les 
plats de transport des repas, actuelle-
ment en plastique et à usage unique, 
par de l’inox bien plus bénéfique pour 
l’environnement.

   Vidéos à visionner sur la chaîne 
VILLE DE NANTERRE

Un partenariat  
pour des cantines 
PLUS BIO ET PLUS LOCALES

 LAURÉATE  D’UN APPEL À PROJETS PORTANT SUR 
LA RESTAURATION COLLECTIVE BIO ET LOCALE DE LA MÉTROPOLE 
DU GRAND PARIS, LA VILLE AURA POUR PARTENAIRE LE GROUPEMENT 
DES AGRICULTEURS BIO DE LA RÉGION. ● PAR OLIVIER RUIZ
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Une artiste,

sans pression
TALENTS

R oxane Converset, alias Folliage, se met-elle la pression ? 
Si l’on s’interroge, c’est parce que l’on a découvert 
son premier single, justement titré Pression, sorti le 

10 novembre. La chanteuse y pose plusieurs questions restées 
sans réponse... Son clip est élégant, dansé, tourné dans une 
piscine de Cherbourg. Il accompagne un habile mélange de 
rock, chanson française, rap, trip-hop, et aux paroles inspirées. 
« L’écriture t’apprend l’humilité, déclare la jeune femme, qui 
habite Nanterre depuis vingt ans. J’ai d’abord rédigé mes 
textes en anglais car j’adore cette langue. Peut-être en souvenir 
de mes années passées aux États-Unis, de 0 à 2 ans ? Depuis, 
je suis revenue au français car c’est la langue de l’intime. » 
Jusqu’à présent, elle a signé une quinzaine de chansons. 
Certaines figurent sur un EP intitulé Silence – « car j’ai le sens 
du drame » –, qui sera disponible le 19 janvier. Ce premier 
opus a bénéficié d’un coup de pouce du contrat nanterrien de 
réussite. En échange de ce soutien financier de la ville, Folliage 
offrira un concert acoustique à la Structure information jeu-
nesse, dans le centre ancien.
En ce matin froid de décembre, c’est à la Maison de la musique, 
sa « deuxième maison », que Folliage se confie à Nanterre 
info. La jeune femme de 24 ans travaille depuis trois ans pour 
l’équipement culturel, en tant qu’ouvreuse. Elle se souvient : 
« Le conservatoire est un espace d’expérimentations que j’ai 
découvert à 5 ans et grâce auquel je me suis greffée à plein de 
projets. Ici, très vite, j’ai bien accroché avec la musique. » Le 
chant vient plus tard, quand la timide adolescente de 12 ans 
ose se lancer alors qu’elle suit un stage de clarinette. Son 
amour de la littérature l’emmène ensuite en prépa littéraire, 
qui lui a permis, entre autres, de participer à une résidence 
d’un mois au Théâtre des Amandiers. Sur son CV également, 
une double licence en théâtre et histoire et un semestre à 
Toronto, au Canada. Après deux mois en master à la Sorbonne, 
c’est le déclic : elle fait le choix de la carrière musicale.  

« J’ai pris ce chemin après une grosse période de doute. 
Curieusement, cela rassurait mes parents que je me pose 
enfin, moi qui ai 150 idées à la seconde », se remémore la 
musicienne, qui joue et compose pour La Chèvre et l’oiseau, 
une compagnie de théâtre de rue.
Le 12 janvier prochain, le clip d’un deuxième morceau 
intitulé Cours sera dévoilé. Il parle de reconstruction après 
une agression sexuelle, ou tout autre traumatisme. Car l’au-
teure-interprète a le féminisme chevillé au corps. « Dans 
les paroles de mes chansons, je n’aborde jamais ce thème 
frontalement. Mais quand je parle de doutes et du fait d’oser, 
c’est fait dans une perspective féministe », affirme-t-elle. 
Cette ex-membre du mouvement Collages Féminicides milite 
désormais au quotidien ou dans la célébration. « J’ai adoré 
participer à l’inauguration de la Maison des femmes où j’ai 
interprété un texte d’amour lesbien. » David Bowie, icône 
bisexuelle qu’elle a découverte lors d’une conférence à la 
Maison de la musique, trône en majesté dans son panthéon 
musical. Et pourquoi ce pseudonyme, Folliage ? « En quête 
d’un nom poétique et mélancolique, j’ai repris ce terme qui 
définit un tapis de feuilles au Canada. Un terme inconnu en 
français. C’est aussi un hommage aux chanteurs des années 
1960 qui traduisaient les chansons anglo-saxonnes, celles que 
me faisaient écouter mes grands-parents. » Quant à l’avenir, 
il sera rythmé de la scène et de la sortie, dans deux ans, d’un 
2e EP. Mais cette fois, totalement électro rock, un son « qui 
bouge, qui vit ». ● PAR MAGALI HAMARD

  @FOLLIAGEMUSIQUE

24
ans

2 500
euros alloués 

par la ville  
de Nanterre
dans le cadre 

du contrat 
nanterrien de 

réussite en 2023

1er

EP disponible 
le 19 janvier

  Pour en savoir plus sur le contrat nanterrien de réussite : 
contactez la Structure information jeunesse  
(49, rue Maurice-Thorez) au 01 41 37 17 11  
ou à accueil.sij@mairie-nanterre.fr

L’écriture t’apprend 
l’humilité
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DOSSIER

Les 7es Assises pour la ville se sont terminées le 9 décembre 
dernier au Palais des sports. Un moment festif pour faire le point 
sur les échanges foisonnants qui ont animé Nanterre pendant deux 
mois. Alors que plus de 90 % des engagements pris en début de 
mandat sont réalisés, ou en passe de l’être, l’équipe municipale et les 
services communaux vont désormais se saisir de toute cette matière 
et l’analyser pour fi xer le cap des actions à mener en direction des 
Nanterriennes et des Nanterriens jusqu’en 2026, et au-delà. Retour sur 
le bilan et les perspectives dressés par le maire, Raphaël Adam, et sur 
une soirée riche, qui a donné toute sa place à la jeunesse, à l’image de 
cette grande phase de concertation.

ASSISES :

ET MAINTENANT ?

Sur le parquet du Palais des sports, le public 
est venu entendre les principales propositions 
formulées ces dernières semaines. 

Une performance théâtrale assurée 
par des jeunes du Théâtre du bout du monde.

Dunky, la mascotte offi  cielle de Nanterre 92, a fait le bonheur des plus petits. 

Un DJ set a clôturé 
la soirée.
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« 

Le 9 décembre dernier, le palais des sports Maurice-Thorez avait revêtu les couleurs 
des 7es Assises pour la ville à l’occasion de la soirée de clôture après soixante jours 

de concertation, d’ateliers, de rencontres et d’échanges.

E ntre expositions et photos, per-
formances culturelles et plateau 
radio, c’est une belle clôture que se 

sont  offerte les 7es Assises pour la ville, le 
9 décembre dernier au Palais des sports 
de Nanterre. Animés par deux journalistes 
de Radio Nova, partenaire de l’évènement, 
les habitants, les associations et les élus 
sont revenus sur les échanges et  les propo-
sitions formulées depuis le mois d’octobre. 
C’est la conseillère municipale déléguée à 
la participation citoyenne, Emmanuelle 
Fossati, qui a ouvert les débats en rap-
pelant que pendant ce « véritable temps 
démocratique, la ville est entrée en 
conversation avec les habitants en multi-
pliant les dispositifs pour pouvoir toucher 
le plus grand nombre de  gens ».
Habiter la ville aujourd’hui et demain, c’est 
le premier thème sur lequel la soirée est 
revenue avec l’adjoint au maire délégué à 
la transition écologique et au patrimoine 
communal, Alexis Martin. « Nous sommes 
la seule ville du secteur qui a tout misé 
sur les mixités », a-t-il rappelé avant de 
parler logement et, bien sûr, de faire le 
bilan des actions réalisées en matière de 
transition écologique. Il a noté qu’on « sent 
monter la problématique du réchauffe-
ment climatique et donc de la nécessaire 
végétalisation de la ville ». Robin Bénévent, 
de Res Publica, qui a accompagné la ville 
dans l’organisation de ces Assises, a évo-
qué les principaux sujets des échanges sur 
ce thème : mobilités et transports avec la 
réduction de la place des automobiles 
pour apaiser et sécuriser les modes doux 
de  déplacement,  lutte contre les îlots de 
la chaleur ou encore  déchets et  propreté.
Second chapitre : l’apprentissage et la réus-
site à tous les âges. « L’accès à l’éducation 
est une question fondamentale, a déclaré 
Assia Kachour, conseillère déléguée à 
l’enseignement secondaire. Chacun doit 
avoir les mêmes chances. » Elle a souligné 
l’engagement concret et de longue date 
de Nanterre dans cette bataille. Au rang 
des propositions principales parmi les 

480 idées recueillies pour ce thème : impli-
quer les habitants dans l’offre culturelle, 
accompagner l’orientation des jeunes…
Après un retour sur les Assises en élo-
quence (lire p. 14), le troisième axe des 
Assises, accéder aux services publics et 
aux droits, a été introduit par Rachid Tayeb, 
adjoint au maire délégué au développe-
ment économique et au commerce. « Du 
service public dépend en grande partie 
l’avenir des jeunes. C’est l’outil, le moyen 
indispensable pour parvenir à l’égalité 
des chances et espérer un avenir meilleur 
par l’école, l’insertion, les soins, les trans-
ports... », a expliqué l’élu. Sur ce thème, les 
Nanterriens ont surtout parlé de santé, des 
besoins en médecins, des services numé-
riques, sans renoncer à l’accueil physique 
et avec l’accompagnement nécessaire, et 
de l’accessibilité des services publics à 
toutes et tous.
Quatrième et  dernier thème,  le 
vivre-ensemble a été présenté par Lucie 
Champenois, conseillère municipale 
déléguée à la culture pour qui : « Vivre 
ensemble, c’est d’abord reconnaître et 
accepter les différences de l’autre, per-
mettre le dialogue. Ça passe aussi par le 
refus de l’intolérance, de discriminations 
ou d’incivilités dans la ville. » C’est juste-
ment le vivre-ensemble qui a suscité le 
plus de remarques de la part des habi-
tants. Des contributions principalement 
tournées sur la sécurité, les incivilités et la 
tranquillité, la place des polices nationale 
et municipale et de la verbalisation.
Après deux mois de dialogue et cette soirée 
de clôture, le travail commence pour réper-
torier, analyser tous les apports formulés 
par les Nanterriennes et les Nanterriens et 
en faire les actions municipales de demain. 
Rendez-vous dans les prochains mois !
● PAR OLIVIER RUIZ

  Visionnez toutes les vidéos 
des 7es Assises sur la chaîne 
VILLE DE NANTERRE. 

ASSISES :

ET MAINTENANT ?

Après un sondage en août et deux mois de dialogue avec la 
population, la ville va transformer les idées en actions.

2 766
Nanterriennes et Nanterriens ont été consultés lors 
de ces deux périodes dont près de 2 000 depuis le 

7 octobre, jour de lancement des 7es Assises.

Plus de 

45
évènements de formes multiples ont eu lieu 

dans toute la ville.

Plus de 

800
contributions ont été émises de vive voix ou via les 
différents dispositifs en ligne, dont encore près de 

120 lors de la soirée de clôture.

7
éditions des Assises se sont tenues à Nanterre 

depuis les premières qui s’étaient déroulées 
en 1997.

EN CHIFFRES

Des habitants ont pu intervenir lors des débats.

Près de 120 contributions 
complémentaires ont été recueillies ce soir-là.

Représentants associatifs, élus 
et personnalités ont pris la parole. 

RETOUR SUR DEUX MOIS 
DE DIALOGUE

Une exposition des principales 
réalisations de la ville était présentée. 

Retrouvez-la à l’hôtel de ville.
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DOSSIER

L e vieil homme assis voit-il plus loin que le jeune homme debout ? » 
Shana, 16 ans, devait disserter à la négative autour de cette question, 
liée aux thèmes mis en discussion à l’occasion des Assises pour la 

ville, lors du concours d’éloquence. Et ses arguments ont fait mouche le 
2 décembre au Théâtre des Amandiers. La jeune fi lle, en première au lycée 
Joliot-Curie, a brillé dans sa catégorie des 14-16 ans, face au jury com-
posé d’Ilias Lemhajeb, coordinateur du réseau international Eloquentia, 
Abdelmajid Benamara, avocat, et Zahra Boudjemaï, première adjointe au 
maire. « Je me suis inscrite, à la dernière minute, pour vaincre ma timidité 
et m’améliorer à l’oral. Dans mon texte, j’ai essayé de mettre des choses qui 
pouvaient parler aux gens. Mon grand frère, étudiant en droit, m’a bien 
aidée. Quand j’ai gagné, un juré m’a  comparée à une avocate ! » C’est une 
première et belle expérience également pour Aymen, 17 ans, en terminale 
dans le même lycée, et vainqueur dans la catégorie des 17-18 ans. « Le 
public a bien réagi à mon texte qui mélangeait la plaidoirie, que j’adore, 
le discours et le slam. J’encourage fortement les jeunes des quartiers qui 
hésiteraient à se lancer dans ce type de concours. J’aimerais d’ailleurs 
participer un jour à Eloquentia ou Eloc’en Seine. » Aymen devait débattre 
de ce sujet : « L’herbe est-elle plus verte ailleurs ? » L’occasion pour cet 
aspirant avocat d’affaires et ancien élu du conseil municipal des jeunes 
de Nanterre de dire tout le bien qu’il pense de sa ville : « J’ai parlé de la 

solidarité des gens après la mort de Nahel, qui était mon ami, et du soutien 
de la ville auprès des jeunes, avec la SIJ. » À ce propos, c’est au sein de la 
Structure information jeunesse que les 12 compétiteurs se sont retrouvés 
chaque samedi, durant un mois, pour s’entraîner. Ils avaient pour coach 
Jammeh Diangana, jeune acteur nanterrien au générique de Banlieusards 
1 et 2. « Il nous a appris à manier l’art de la rhétorique, la gestuelle et le ton 
de la voix », se rappelle Shana. Dans une vidéo diffusée lors de la soirée 
de clôture des Assises, le 9 décembre, ce « bon prof » a, quant à lui, loué 
« un groupe éclectique » et « des jeunes magnifi ques ». 

ASSISES EN ÉLOQUENCE : LA JEUNESSE À LA BARRE

PARCE QU’ELLE REPRÉSENTE L’AVENIR, UNE LARGE PLACE A ÉTÉ DONNÉE À LA JEUNESSE NANTERRIENNE 
LORS DE CES 7ES ASSISES POUR LA VILLE. CONCOURS D’ÉLOQUENCE, RECUEIL DE TÉMOIGNAGES 

PAR UN GROUPE D’ÉTUDIANTS DE L’UNIVERSITÉ PARIS-NANTERRE, SONDAGE EN LIVE LORS DE LA SOIRÉE 
DES JEUNES DIPLÔMÉS… LA JEUNESSE A PU S’EXPRIMER. EXTRAITS.

LE FUTUR, C’EST EUX

Le 2 décembre dernier, 12 jeunes de 14 à 18 ans participaient au 
concours d’éloquence organisé par la direction de l’Action jeunesse. 
Rencontre avec Shana Finda Na Ntama et Aymen Ahmim, les lauréats, 
qui ont su convaincre autour des thèmes proposés au débat. 
● PAR MAGALI HAMARD

Cette lettre, lue au maire de Nanterre en fi n de soirée de clôture des Assises, a été écrite par des adolescents 
à l’Espace jeunesse de leur quartier, le Parc Sud, lors des dernières vacances d’automne.

« 

Cher maire de Nanterre,

On a mis nos meilleures lunettes d’inspecteur pour scruter les quartiers de la ville ! Et devinez quoi ? On déniche 

des trésors, mais aussi quelques énigmes à résoudre pour garantir un vivre-ensemble en béton !

Dans ce monde rempli de super-héros en herbe, on rêve de quartiers où chacun devient Batman et Wonder 

Woman de sa rue, prêt à sauver la journée et à rendre notre ville meilleure, plus sûre et plus joyeuse.

Les énigmes ? Ah, celles-ci nous font gratter nos têtes pleines de connaissances pour trouver les clés magiques 

qui ouvriront les portes d’une éducation et d’opportunités brillantes pour tous les jeunes. Car c’est bien plus 

fort que n’importe quelle arme !
Et pour bâtir les maisons plus accueillantes que les châteaux de nos rêves, nous lançons un défi aux architectes 

en herbe : comment rendre chaque coin de Nanterre aussi douillet qu’une tanière de licorne, où le confort 

et la sécurité sont rois ?
Alors, cher maire, avec notre boussole remplie d’idées pétillantes, on est prêts, nous les jeunes des Pabs’ et d’ailleurs, 

à embarquer dans cette aventure pour transformer nos quartiers en véritables terrains de jeux, où la sécurité, 

l’éducation et le bonheur sont les trophées à chasser.

Êtes-vous prêt à enfiler votre cape pour ce voyage avec nous ? Ensemble, allons explorer et construire le Nanterre de 

demain, un endroit où vivre ensemble et la sécurité seront la recette magique !

Les jeunes des Pabs’
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Shana et Aymen,
lauréats des Assises en éloquence.

LETTRE OUVERTE
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POUR CLÔTURER LA SOIRÉE, LA PAROLE A ÉTÉ DONNÉE À RAPHAËL ADAM, ÉLU MAIRE DE NANTERRE  
LE 19 OCTOBRE DERNIER. IL A RÉPONDU AUX QUESTIONS DES JOURNALISTES DE RADIO NOVA  
POUR ANNONCER LA SUITE DONNÉE À CES 7ES ASSISES POUR LA VILLE. MAIS, D’ABORD, IL A TENU  
À RÉAGIR À LA LETTRE ÉCRITE À SON INTENTION PAR DES JEUNES DU PARC SUD (LIRE CI-CONTRE).

« LA VOLONTÉ DE VIVRE ENSEMBLE, 
LA MARQUE DE FABRIQUE DE NANTERRE »

Raphaël Adam : Merci aux jeunes du Parc pour 
cette lettre qu’ils ont écrite avec le service jeu-
nesse. À chacun d’entre eux, j’ai envie de dire : 
Nanterre pas tes rêves ! Ce slogan, que j’ai sou-
vent entendu, dit bien l’esprit qui anime toute 
l’équipe municipale et celles qui l’ont précédée. 
Les jeunes ont besoin de notre appui pour faire 
grandir leurs projets. Nous avons plein de pépites 
à Nanterre et cela fait plusieurs années que nous 
organisons des évènements pour les mettre en 
valeur, comme la Cérémonie des jeunes talents 
[lire p. 4-5]. Ils sont surprenants, ils savent aller 
sur des terrains toujours différents, ils ont une 
créativité énorme. C’est important pour la ville 
de pouvoir les accompagner dans la création et le 
développement de leurs idées. Ne jamais renon-
cer et faire en sorte que toutes les Nanterriennes 
et tous les Nanterriens puissent se mêler des 
affaires qui les concernent, c’est l’esprit qui a 
animé ces 7es Assises pour la ville.

Durant ces deux mois d’Assises, justement,  
il y a eu des centaines de propositions. Quelle 
suite allez-vous donner à toutes ces idées ? 
C’est maintenant que ça commence, en fait ?
R. A. : En effet, nous avons recueilli plus de 
800 idées auprès de 1 900 participants, il y a 
eu un sondage cet été auprès de 800 habitants, 
des ateliers, des visites de quartiers, des réu-
nions d’appartements…, nous sommes allés 
chercher les messages que les Nanterriens et les 
Nanterriennes souhaitaient nous faire passer.

D’ailleurs, ce fut une occasion unique pour 
vous, qui êtes maire de Nanterre depuis peu, 
de rencontrer les habitants ?
R. A. : Tout à fait, j’ai eu la chance, en à peine deux 
mois, de rencontrer un nombre impressionnant 
de Nanterriennes et de Nanterriens. Environ 
10 000 sur les 98 000 que comptabilise notre ville. 
Un moment unique pour les écouter, les entendre. 
Ces Assises ont été d’une grande richesse avec un 
foisonnement d’idées, qu’il nous faut désormais 

analyser. Avec toute l’équipe municipale, et 
les services concernés, nous allons passer en 
revue ces plus de 800 propositions d’ici à la fin 
du mois de janvier. Leur analyse nous aidera à 
définir nos priorités pour les mois à venir et à 
étudier et examiner les actions nouvelles que 
nous pourrions lancer. Parmi les idées avancées, 
en tout cas celles que j’ai pu entendre, beaucoup 
portent sur des actions que la ville conduit déjà 
et qu’il nous faut donc mieux faire connaître. À 
Nanterre, on aime bien faire. Mais on a parfois 
du mal à faire savoir ce que l’on fait. Améliorer 
la connaissance de ce qui existe fait donc partie 
de nos pistes d’amélioration.

Quelles sont les autres pistes ? Celles qui vous 
tiennent plus particulièrement à cœur ?
R. A. : Les sujets qui nous tiennent à cœur sont 
nombreux mais rappelons peut-être en premier 
lieu l’enjeu actuel du réchauffement climatique, 
que nous subissons de plus en plus. Nous devons 
créer une ville plus respirable et donner plus de 
place à la nature en ville car cela participe de la 
qualité de vie. Et puis il y a aussi l’accompagne-
ment de la jeunesse. Nous avons la chance d’avoir 
une Cité éducative à Nanterre pour les quartiers 
Parc Nord et Parc Sud. Nous poursuivrons notre 
mobilisation pour obtenir son extension aux 
autres quartiers inscrits en Politique de la ville 
et pour la création de sections internationales 
dans les écoles de Nanterre, dès la rentrée 2024. 
Nous continuerons de nous battre pour que nos 
jeunes aient droit à l’excellence éducative. 

Où en êtes-vous des engagements pris avec 
les Nanterriens dans le cadre de ce mandat 
municipal 2020-2026 ?
R. A. : Nous pouvons déjà dire que neuf enga-
gements sur dix sont faits ou engagés. Il nous 
reste un peu moins d’une vingtaine de mesures 
à mettre en action d’ici à la fin du mandat. 
Quasiment aucune ne pourra pas être réalisée 
et, pour celles-là, c’est le fait d’une conjoncture 

plutôt que d’un abandon du souhait de les mettre 
en œuvre. Ces mesures seront donc décalées 
dans le temps. Nous restons déterminés à tenir 
tous les engagements pris malgré les contraintes 
financières qui nous sont imposées. Il n’est pas 
question pour nous de renoncer à nos politiques 
de solidarité, ni à nos engagements en faveur de 
l’éducation et de l’émancipation de la jeunesse, 
pas plus qu’à notre action en faveur de la tran-
sition écologique, de logements abordables pour 
toutes et tous et des projets de transformations 
urbaines et sociales des quartiers du Parc Sud et 
du Chemin-de-l’Île.

De quoi rêvez-vous pour Nanterre  
après cette soirée ?
R. A. : Je rêve que nos jeunes ne puissent pas se 
désespérer et qu’ils puissent aller au bout de 
leurs rêves, justement. Nous concevons la ville 
pour ses habitants, pour que l’on s’y sente bien, 
pour garantir ce vivre-ensemble, pour faire ville, 
finalement. La marque de fabrique de Nanterre, 
c’est la volonté de vivre ensemble.

Pourquoi aimez-vous tant cette ville ?
R. A. : Nanterre est une ville qui accueille. Je 
me permets de reprendre une formule de notre 
ancien maire, Patrick Jarry : « C’est un port, 
Nanterre. » En effet, Nanterre compte un certain 
nombre de générations, venues de différents 
pays, qui s’y sont installées et qui créent ce dia-
logue des cultures. Une ville ouverte au monde 
qui mêle plusieurs histoires pour former notre 
identité de partage.

Nanterre relèvera cet été le défi d’accueillir  
les Jeux olympiques et paralympiques…
R. A. : Oui, et nous souhaitons faire de ces Jeux 
un élément très fort d’unité, un grand évènement 
populaire. La flamme va parcourir Nanterre, le 
24 juillet, et quatre de ses porteurs seront nanter-
riens. Il s’agira d’une occasion unique de rassem-
bler les habitants, une formidable opportunité 
de donner à voir le potentiel de notre ville. Nous 
travaillons à l’organisation d’un été particulier 
et nous serons la seule ville des Hauts-de-Seine 
avec une zone de célébration, ici même, sur le 
site du Palais des sports. Dès janvier, un conseil 
citoyen sera mis en place pour offrir 5 000 places 
aux Nanterriennes et aux Nanterriens et leur 
permettre de vivre pleinement ces Jeux olym-
piques et paralympiques. Et nous serons bien 
sûr site olympique avec l’accueil des épreuves de 
natation et de water-polo à l’Arena de Nanterre.

Un dernier mot ?
R. A. : Je tiens à remercier l’ensemble de l’équipe 
municipale et tous les personnels municipaux 
engagés dans l’organisation de ces Assises qui 
ont été, il faut bien le reconnaître, un véritable 
marathon ! Et merci évidemment à Radio Nova.

   Revivez la soirée dans son intégralité 
en écoutant le podcast disponible sur 
RADIOAGORA-NANTERRE.FR
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La magie du cirque AVANT LES FÊTES
Une yourte posée sur les Terrasses, à 
la sortie de l’école Miriam-Makeba, des 
sapins à l’entrée, et à l’intérieur une 
joyeuse effervescence. La compagnie des 
Frères Kazamaroffs a posé ses valises 
pour une semaine dans le quartier et, dès 
le premier jour, ce 19 décembre, enfants 
et parents sont nombreux à répondre à 
l’invitation des ateliers cirque. Regroupés 
autour d’Apra, acrobate et jongleur, Yanis, 
Hugo, Ibrahim et les autres s’entraînent 
à lancer et rattraper une balle dans 
chaque main, puis à en poser une sur la 
tête et une autre sous le menton, avant de 
tourner sur eux-mêmes. Face à la paroi et 
les mains accrochées aux croisillons de 
bois, d’autres enfants testent le rolla bolla 

avec Baloo et Tito, les jambes écartées 
et en équilibre précaire sur la planche 
qui roule et vacille. La petite troupe de 
circassiens installée à Grigny est venue 
avec plein de ressources et on poursuit 
les expériences avec le bâton du diable, 
les anneaux, le diabolo et les assiettes, 
que l’on fait tourner comme des toupies 
au bout d’un bâton. « Ne crispez pas le 
bras et ne l’agitez pas non plus, c’est juste 
un léger geste du poignet », explique Milo, 
coordinateur de la compagnie. Installés 
sur les gradins, les parents profi tent du 
spectacle et encouragent leurs enfants. 
« On est venus directement après l’école 
avec le goûter et ils s’amusent beaucoup. 
C’est génial pour eux de venir dans un 

endroit comme ça ! » s’exclame Essaid, 
le papa de Dariss, 6 ans, et de Yaniss, 
3 ans. L’après-midi se poursuivra avec la 
déambulation d’une fanfare balkane et 
l’on se retrouvera les jours suivants pour 
d’autres ateliers, concerts et spectacles 
avec, en  clôture, une parade de cerfs 
géants. Ces animations, qui apportent 
une belle ambiance de fête, sont fi nancées 
par les commerçants du quartier. La nuit 
est tombée, les sapins sont illuminés et, 
sous la yourte, les enfants sont encore 
plus nombreux à se prendre au jeu. Aïda, 
7 ans et demi, entraîne sa maman dans la 
manipulation des assiettes : « C’est cool, 
j’ai tout essayé et j’ai fait des progrès ! »
● PAR ISABELLE FRUCHARD

CENTRE / VIEUX-PONT/SAINTE-GENEVIÈVE / LA BOULE/CHAMPS-PIERREUX / PLATEAU/MONT-VALÉRIEN /
PETIT-NANTERRE / RÉPUBLIQUE / CHEMIN-DE-L'ÎLE / UNIVERSITÉ / LES GROUES / PARC NORD / PARC SUD

UNIVERSITÉ  
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L es trois ponts roulants, remis en 
état, des anciennes  Papeteries de 
la Seine surplombent désormais 

une coulée verte, longue de plus de 
400 mètres. Celle-ci permet une liaison 
directe entre le quartier République, 
depuis le pont Anatole-France, vers le 
parc du Chemin-de-l’Île et les berges de 
Seine. C’est le résultat d’une extension 
du parc, d’une surface de 2 hectares, 
aménagée par la SPLNA (Société 
publique locale de la ville de Nanterre).

Rapprocher les habitants 
d’un espace de nature
Cette nouvelle parcelle, végétalisée 
à 80 %, compte 140 arbres (chênes, 
érables, frênes, cornouillers, saules, 
peupliers, aulnes…) et 1 800 arbustes. 
Deux cuves de l’ancienne usine ont été 
renforcées et remblayées pour y faire 
des plantations. Le cabinet Base, aux 
manettes du projet, a également prévu 
des pelouses, environ 10 000 m2 de prai-
ries fl euries, une aire de jeux, une autre 
de pétanque de 120 m2. Des allées ont été 

créées pour faciliter les déambulations 
à pied et à vélo.
Ouvert le 10 juin 2006, le parc du Chemin-
de-l’Île s’étend désormais sur 16,5 hec-
tares. Sa surface devrait atteindre près 
de 20 hectares en 2025. Et ce, grâce à une 
seconde phase d’extension de 2,2 hec-
tares actuellement en friche, qui sera 
aménagée l’année prochaine. Le maire, 
Raphaël Adam, a rappelé que l’extension 
actuelle du parc marquait une étape 
importante dans « la création d’un véri-
table delta vert reliant les terrasses de 
Nanterre à la Seine » (lire p. 7, Nanterre 
info n° 489, novembre 2023). Ce dernier 
contribuera à renaturer et végétaliser 
la ville à grande échelle puisque, d’ici 
à 2028, ce sont plus de 63 hectares d’es-
paces verts qui occuperont le territoire 
entre la Seine et l’Arche de La Défense, 
dont près de 16 pour ce nouveau delta 
vert. Il s’agit là d’un projet capital pour 
Nanterre, plus que jamais déterminée à 
amplifi er son action en faveur de la tran-
sition écologique et de la place accordée 
à la nature en ville, en particulier.

Une  micro-forêt 
EN VILLE
Mardi 16 janvier, 12 arbres et 300 à 400 jeunes arbres issus 
de semis seront plantés sur une parcelle d’environ 180 m2

avec les élèves de l’école Miriam-Makeba située à côté. 
Pour ce projet, Environnement 92, une fédération de 
49 associations de protection de l’environnement, a obtenu 
7 662 euros de subventions grâce à la bourse de la transition 
écologique mise en place par la ville.

UNIVERSITÉ

PLATEAU/MONT-VALÉRIEN

Le cimetière
(À NOUVEAU) LABÉLISÉ
Début décembre, le cimetière du Mont-Valérien s’est vu 
renouveler son label Écojardin décerné par l’Agence régionale 
de la biodiversité, et ce pour une durée de cinq ans.

 Lire p. 18 du Nanterre info n° 490, décembre 
2023 en ligne sur NANTERRE.FR > Publications.

Pour une rue 
DE SAINT-CLOUD APAISÉE
Deux projets d’aménagements d’une section de la rue 
de Saint-Cloud (lire p. 19 du Nanterre info n° 484, mai 2023), 
celle comprise entre la rue des Ombraies et la rue du Dr-Charcot, 
vont être soumis au vote des riverains du 15 au 22 janvier.

   Pour voter, rendez-vous sur 
PARTICIPEZ.NANTERRE.FR

  PETIT-NANTERRE

À partir du 15 janvier et jusqu’à la fi n mai, une section de la 
rue Noël-Pons, comprise entre le boulevard de La Défense et la 
rue du 11-Novembre, sera fermée à la circulation en raison de 
travaux : aménagement d’une piste cyclable bidirectionnelle ; 
mise aux normes PMR des trottoirs ; plantation de 27 arbres.

La rue Noël-Pons 
FERMÉE

  CHEMIN-DE-L’ÎLE

À la suite d’un projet déposé par la FCPE des groupes scolaires 
Eugénie-Cotton et Voltaire, dans le cadre du budget participatif 
2023, une barrière amovible a été installée à l’entrée de la rue 
Voltaire. À partir du 15 janvier, pour sécuriser les déplacements 
des écoliers et encourager les modes de  déplacement actifs, 
la barrière sera fermée du lundi au vendredi de 8h20 à 8h50.

Sur le chemin
DE L’ÉCOLE…

Un espace France 
services A OUVERT
Opérationnel depuis le 12 décembre et inauguré le 19 janvier 
prochain, un espace France services a ouvert ses portes au 
bureau de Poste du Chemin-de-l’Île. Pour renforcer la présence 
de services publics de proximité, les guichets France services 
regroupent plusieurs administrations pour simplifi er le quotidien 
des usagers. Dans son prochain numéro, Nanterre info vous 
explique toutes les démarches réalisables.

QUATRE NOUVELLES RUES

L’une des rues jouxtant l’Arboretum 
porte désormais le nom d’Eugène Veillon, 
dit « Gégène », syndicaliste breton bien 
connu, qui a beaucoup lutté pour maintenir 
en activité les  Papeteries de la Seine 
(fermées en 2011). « Gégène n’aimait pas 
les honneurs, mais il aurait été ému par 
celui-ci », s’est  réjouie sa famille, venue 
spécialement de Bretagne, accompagnée du 
sénateur des  Côtes-d’Armor, Gérard Lahellec. 
Les trois autres nouvelles rues mettent à 
l’honneur : Jean Baillet, ouvrier jardinier à 
Nanterre, résistant fusillé au mont Valérien ; 
Martha Desrumaux, fi gure emblématique 
du mouvement ouvrier et de la Résistance ; 
Elisabeth Dmitrie� , militante féministe 
engagée dans la Commune de Paris.
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CHEMIN-DE-L’ÎLE

Le parc S’AGRANDIT 
Le 9 décembre, la première phase d’extension du parc du Chemin-de-l’Île était 
inaugurée, en même temps que quatre des nouvelles voies bordant le campus 
de l’Arboretum. ● PAR MAGALI HAMARD
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UNIVERSITÉ

Xxxxx
MINEUR Texte courant. Xxxxx. ● X.X.

PARC SUD

VIEUX-PONT/CENTRE

Du neuf RUE HENRI-BARBUSSE

D ans le triangle compris entre la rue 
Henri-Barbusse, celle du Bois-Joly et 
la voie ferrée du RER A, un important 

projet immobilier est en cours d’édifi cation 
depuis l’été dernier sur un terrain de près 
de 6 000 m2. Mené par le promoteur Icade, 
il s’articule autour de deux bâtiments : l’un 
regroupant un pôle dit « intergénération-
nel » qui accueillera des publics de tous 
âges ; l’autre abritant un pôle « affaires » et 
économie sociale et solidaire. Le premier 
comprend une crèche d’une trentaine de 
berceaux et deux résidences : l’une de 
107 appartements pour les seniors ; l’autre 
qui comptera 191 logements à destination 
des jeunes actifs. L’accès à la crèche se fera 
par une voie ouverte au public en journée 

et fermée la nuit. Par ailleurs, des services 
communs aux résidents sont prévus, dont 
une bibliothèque, une tisanerie, ainsi qu’un 
restaurant à l’angle des deux rues. Il sera 
ouvert aux habitants et aux entreprises du 
quartier. Le second pôle abritera une rési-
dence de tourisme d’affaires pour des courts 
et moyens séjours, ainsi qu’un local destiné 
à une entreprise de l’économie sociale et 
solidaire, que la Semna (Société d’économie 
mixte de la ville de Nanterre) va acquérir. 
Un appel à manifestation d’intérêt sera lancé 
courant 2024 pour sélectionner le candidat 
qui s’installera dans ce bâtiment de 590 m2

répartis sur trois niveaux. Le projet accorde 
une large place à la végétalisation avec plus 
de 2 000 m2 traités, dont 800 m2 d’espaces 

verts en pleine terre et la plantation d’une 
quarantaine d’arbres. Ces espaces communs 
sont conçus pour favoriser les échanges entre 
les générations autour d’activités, comme l’en-
tretien d’un potager, la pétanque ou la lecture 
aux plus petits. Afi n de s’assurer de la cohérence 
et du bon développement du projet, la ville et le 
promoteur ont retenu un investisseur unique, 
Aberdeen, et un seul gestionnaire, Sergice. Une 
convention quadripartite a été signée à l’au-
tomne dernier pour garantir les engagements 
de ces différents partenaires vis-à-vis de la 
ville. Le chantier avance à un bon rythme et, 
fi n décembre, les travaux de construction du 
plancher bas du rez-de-chaussée s’achevaient. 
L’ensemble des bâtiments devrait être livré à 
l’automne 2025.

Une crèche, un espace vert, des logements pour seniors et jeunes actifs, 
une entreprise de l’économie sociale et solidaire, un restaurant... Zoom sur 
le projet immobilier de la rue Henri-Barbusse. ● PAR ISABELLE FRUCHARD

Un stationnement FACILITÉ ET SÉCURISÉ

  PETIT-NANTERRE

Ce fut l’un des sujets fédérateurs du conseil de quartier du 21 novembre au Petit-Nanterre (lire p. 17 du Nanterre 
info n° 490, décembre 2023). Le programme de résidentialisation des parkings en surface de ce quartier, lancé 
en 2020 par la ville et les bailleurs sociaux Nanterre coop’ habitat (NCH) et Logirep, fait en e� et consensus. 
Les raisons ? Le renforcement de la disponibilité des places de stationnement pour les résidents ; davantage 
de sécurité ; une tarifi cation unique à 15 euros par mois et par foyer (avec possibilité d’une seconde place, en 
fonction des disponibilités). Sur ces parkings, il a été procédé au renouvellement du marquage au sol, à une 
numérotation précise, à la création de places pour les personnes à mobilité réduite (PMR), à l’ajout d’un local pour 
les deux-roues... Le tout est entouré de clôtures, avec portails motorisés, et un accès contrôlé par télécommande. 
L’accent a été mis sur la végétalisation, dans le cadre du plan 5 000 arbres de la municipalité.
Selon les résidences et en concertation avec les locataires, les aménagements di� èrent. Dans les résidences 
gérées par NCH, le taux d’occupation des parkings sécurisés oscille entre 98 % et 100 %. En février prochain, 
679 places réparties sur 11 parkings (sur les 13 concernés) seront fi nalement résidentialisées. Cela 
représente 76,5 % du total des places des parkings en surface de NCH dans le quartier. Fin 2023, les places 
de stationnement des résidences Iris et Lilas ont été commercialisées et des travaux ont débuté sur les 
parkings Jonquilles – Iris. Seront également transformés en 2024 : Coquelicots Est et Pervenches Ouest, qui 
accueilleront les deux futures voies publiques liées au projet de la place des Muguets. Fin 2024, le secteur devrait 
comptabiliser 891 emplacements modernisés et sécurisés. Du côté des résidences gérées par Logirep, les trois 
parkings ont été aménagés pour un total de 300 places, avec un taux de location global très satisfaisant. ● M.H.
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Titre majeur + 
VARIATION LIGHT EN CAPS
Chapo1. ● PAR XXXX XXXXXX

D ans l’annexe de l’école Paul-Langevin, 
Amina, Cheich et Fatima décryptent 
à tour de rôle le texte proposé par 

Corinne Bastin, animatrice des ateliers 
sociolinguistiques (ASL) au centre social et 
culturel Hissez haut. Il s’agit d’un dialogue 
entre un mari et sa femme pour décider 
d’une sortie au restaurant ou au cinéma. 
L’exercice n’est pas facile pour les trois 
adultes arrivés depuis peu du Maroc et de 
Mauritanie. Mais l’énergie, la bonne humeur 
et les encouragements de Corinne détendent 
l’atmosphère. Après la lecture, on passe 
aux questions de compréhension et aux 
explications avec force gestes sur les tenues 
vestimentaires, ou la possibilité ou non de 
manger dans une salle de cinéma. Devant 
les mines interrogatives, Corinne se veut 
réconfortante : « C’est  diffi  cile d’apprendre 

une langue étrangère. Il faut répéter, répé-
ter, répéter… Essayez aussi de regarder la 
télévision en français. Vous avez déjà fait 
beaucoup de progrès en trois semaines. » Les 
cours d’ASL sont essentiels aux personnes 
migrantes pour s’insérer dans leur nouvel 
environnement, et Hissez haut propose une 
formation intensive de huit heures hebdo-
madaires pour deux groupes (débutants 
et avancés). Le programme aborde toutes 
sortes d’aspects de la vie quotidienne de 
façon concrète : faire ses courses, prendre 
un rendez-vous médical, se déplacer en bus 
ou en métro... Il inclut aussi des sorties, des 
spectacles et des interventions de profession-
nels sur des questions comme l’équilibre ali-
mentaire. Cette année, les cours ont démarré 
tard, le 6 novembre. Et pour cause : la salle 
de quartier des Gavroches où ils avaient 

lieu a été incendiée lors des violences 
survenues fi n juin. Solidaire du centre, qui 
avait déjà été victime d’un incendie l’été 
précédent, la ville a mis à sa disposition 
cette salle municipale. Mais ces  diffi  cultés 
ont dissuadé une partie des élèves de se 
réinscrire et il reste des places disponibles. 
À bon entendeur… 

 Ateliers sociolinguistiques : de 9h30
à 11h30 (niveau intermédiaire) et de 14h 
à 16h (niveau débutant) les lundis, mardis,
jeudis et vendredis (hors vacances 
scolaires). Au 50, rue Lamartine. 
Tarifs : 10 euros puis 5 euros par mois. 
Possibilité de tarifs plus bas en fonction 
des situations financières. Rendez-vous 
avec Corinne pour un test d’évaluation 
au 01 47 24 23 07 ou 07 81 29 86 52.

Le 18 décembre dernier, à la Salle des congrès, le collège Évariste-Galois célébrait ses 90 diplômés 
du  brevet 2023, en présence des élèves et de leurs  parents, du maire, Raphaël Adam, de plusieurs 
élus et de la députée des Hauts-de-Seine. Di� usé avant la remise des diplômes, un reportage a mis 
en lumière le séjour de 40 élèves de 3e qui ont passé une semaine de révision et de sensibilisation 
à   la vie citoyenne à la base de loisirs de Buthiers (77). Portée par le collège et la ville, cette expérience 
réussie sera renouvelée en juin prochain. Elle a également été évoquée le lendemain, toujours à la 
Salle des congrès, lors des portes ouvertes de la Cité éducative, qui l’a fi nancée. La Cité éducative 
de Nanterre réunit les acteurs de la communauté éducative (parents, jeunes, associations, services 
de la ville, État, Éducation nationale…) pour une meilleure prise en charge des jeunes de 0 à 25 ans, 
de la petite enfance jusqu’à leur insertion professionnelle. « La Cité éducative, c’est nous, c’est vous », 
a rappelé un joli fi lm réalisé par des collégiens d’Évariste-Galois avec l’association L’Œil du Baobab, 
en partenariat avec Authenti-cité, le théâtre Nanterre-Amandiers et le Théâtre par le bas. Un forum 
ouvert a donné à voir les projets mis en œuvre en 2022 et en 2023. Depuis son lancement en 2021, 
la Cité éducative des quartiers du Parc a monté près de 120 projets pour un budget  de 1,3 million 
d’euros. La ville se mobilise actuellement afi n d’obtenir sa prolongation pour une durée de trois ans, 
ainsi que sa généralisation à tous les quartiers Politique de la ville. ● M.H.

À raison de huit heures par semaine, des personnes migrantes se plongent 
dans l’apprentissage de la langue française grâce au centre social et culturel Hissez haut. 
Zoom. ● PAR ISABELLE FRUCHARD

Parler français,
UNE ÉTAPE CLÉ VERS L’AUTONOMIE

Une jeunesse soutenue DANS SA RÉUSSITE

VIEUX-PONT/SAINTE-GENEVIÈVE

PARC NORD/PARC SUD

Xxx Légende

UNE ÉTAPE CLÉ VERS L’AUTONOMIE

Xxx Légende
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Atelier lors des portes ouvertes 
de la Cité éducative, le 19 décembre dernier.
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Depuis bientôt huit ans, Emmanuelle Soler 
va à la rencontre des enfants dans les écoles 
et les théâtres pour entendre ce qu’ils ont à 
dire. Pour les inviter à lire de la littérature 
jeunesse, pour débattre avec eux de questions 
philosophiques, pour les faire interagir avec 
les artistes…

POÉSIE ET INSTANT PRÉSENT
Son approche n’a rien de journalistique, 
se défend-elle, elle essaie de se mettre à la 
hauteur des enfants. « Il faut absolument 
être dans la poésie et dans l’instant pré-
sent avec les enfants pour qu’ils se livrent. 
Leur parole peut alors être bluffante, ils 
sont tellement enthousiastes, généreux et 
sincères. » Cela donne des pépites quand 
la magie de la radio opère. Les podcasts et 
les émissions qu’elle réalise sont à écouter 
sur Radio Agora, l’antenne collaborative 
et participative de Nanterre et sur sa page 
SoundCloud. Aujourd’hui, les créations 
radiophoniques de son association, Minute 
papillon, sont soutenues par la Cité éducative 
des quartiers du Parc. En 2023, Emmanuelle 
Soler a conçu sept émissions avec une classe 
de CM1 de l’école Pablo-Picasso. « En amont 
des émissions, nous avons réalisé des ate-
liers en classe. Les enfants ont préparé des 

interviews de l’écrivaine Claudine Galea 
de passage aux Amandiers ou de l’auteur 
jeunesse Nadja Belhadj. » Au printemps 
dernier, Emmanuelle Soler a également 
collaboré avec les adolescents du club de 
prévention Les 4 Chemins. Ensemble, ils 
se sont promenés dans le quartier Picasso 
et se sont demandé si les parents devaient 
raconter leur enfance à leurs enfants. Parmi 
les témoignages recueillis dans cette série 
de podcasts intitulée « Arche de Picasso », 
on reconnaît la voix de Patrick Jarry, qui 
exprime sa fi erté d’être  nanterrien.

UNE AMOUREUSE DE LA RICHESSE
CULTURELLE DE NANTERRE
Cet attachement à Nanterre, on le ressent 
aussi chez Emmanuelle Soler. Elle est arri-
vée dans la commune en 2000, ses deux fi ls 
n’étaient pas encore nés. Elle terminait tout 
juste ses études de philo à la Sorbonne. Très 
vite, cette passionnée du spectacle vivant 
tombe sous le charme du festival Parade(s) et 
des soirées à la Maison de la musique. « J’ai 
halluciné quand j’ai découvert la richesse 
des propositions culturelles à Nanterre. »
Présente sur tous les évènements artistiques, 
elle est recrutée par la direction culturelle de 
la mairie et intègre ensuite l’équipe en charge 

de la saison jeune public. Emmanuelle Soler 
éprouve alors un immense plaisir à côtoyer 
et à chouchouter les compagnies artistiques. 
« J’ai tellement aimé les artistes du circuit 
jeune public que j’ai fi ni par les rejoindre. 
J’ai quitté mon poste à la ville pour devenir 
intermittente du spectacle. J’aidais les com-
pagnies à trouver des dates de représentation 
un peu partout en France. »

JULES, SON FILS BASKETTEUR
À cette période de sa vie, Emmanuelle Soler 
passe son temps dans les théâtres, mais elle 
conserve aussi un pied au Palais des sports 
de Nanterre. C’est son fi ls, Jules Bravin, qui 
l’a amenée à s’intéresser au basket. « Quand 
Jules a eu 7 ans, il a été repéré par Michael 
Alard, entraîneur de la JSF Nanterre. Mon fi ls, 
qui faisait une tête de plus que les camarades 
de son âge, a intégré le club et a gravi toutes 
les marches vers le monde professionnel. »
Aujourd’hui, Jules Bravin fait le bonheur du 
club de Dax avec ses paniers à trois points 
dont il a le secret. « Je suis très fi ère de son 
parcours, s’il n’avait pas grandi à Nanterre, je 
pense qu’il n’aurait pas eu cette vie. »

  Podcasts à écouter sur 
RADIOAGORA-NANTERRE.FR

EMMANUELLE SOLER S’EST RECONVERTIE DANS LA CRÉATION DE PODCASTS. CETTE NANTERRIENNE 
CUEILLE LA PAROLE DES ENFANTS EN TENDANT SON MICRO, NOTAMMENT DANS LES ÉCOLES DE NANTERRE. 
● PAR GUILLAUME GESRET

LES PERLES SONORES
EMMANUELLE SOLER

PETITE BIO

1er janvier 1973 : 
naissance à Toulouse

Avril 2000 : 
elle s’installe à Nanterre

Septembre 2002 : 
elle est recrutée à la direction 

culturelle de la ville

2012 : 
elle devient intermittente 

du spectacle

Mars 2016 : 
première émission diffusée 

sur Radio Agora

Janvier 2023 : 
son association est soutenue 

par la Cité éducative
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60 JOURS
DE CONCERTATION

1 961
PARTICIPANTS

45 ÉVÈNEMENTS 

+ de 800
PROPOSITIONS

POUR FAIRE 
NANTERRE ENSEMBLE

Écoutez le podcast de l’événement 

de clôture du 9 décembre sur Radio Agora 

et tous les podcasts des 7es Assises pour la ville.

9-12_Assises_AP FIN_NANINFO 270x380.indd   29-12_Assises_AP FIN_NANINFO 270x380.indd   2 19/12/2023   19:0519/12/2023   19:05



D
R

D
R

V
ir

gi
n

ie
 M

ei
gn

e

QUARANTE-CINQ ANS
DE CRÉATION ET D’ENGAGEMENT

2024 ne sera pas qu’olympique car, en cette nouvelle année, l’on célébrera aussi les 45 ans 
du Théâtre par le bas. Installé au pied de l’une des tours Aillaud au Parc Sud, ce théâtre 
est ouvert à la rencontre de publics issus de cultures di� érentes, de personnes fragiles 
et dynamiques de ce quartier. Le festival Peut-on (f)rire de tout ? sera une belle occasion 
de fêter ces années de création, d’amour pour les grands textes et de lien social. Et pour 
les 50 ans ? Jean-Luc Borg aimerait o� rir « des conditions encore plus chouettes aux gens 
du quartier, un théâtre plus grand, plus beau ! » ● M.H.ZO
O

M
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R

H alte à la morosité de l’hiver ! Ce pourrait 
être le mot d’ordre de cette nouvelle édi-
tion du festival, Peut-on (f)rire de tout ?, 

imaginé par le Théâtre par le bas et la Maison de 
la musique. « Le rire est une chose sérieuse. Il y 
a plein de formes de rire : le grinçant, le discret 
ou à gorge déployée. L’idée est de montrer toutes 
ses facettes », précise Dominique Laulanné, 
le directeur de la Maison de la musique. Le 
19 janvier, le spectacle de  stand-up de Naïm, qui 
ouvre le bal, fera salle comble (comme l’avait 
fait son confrère Djamil Le Shlag, l’an passé). 
Changement de ton et de décor les 20 et 21 jan-
vier, avec Dimanche (notre photo), spectacle 
des compagnies belges Focus et Chaliwaté, qui 
mélange marionnettes, objets, théâtre gestuel, 
vidéo et… quelques ventilateurs. L’histoire ? Une 
équipe de reporters suit les traces des derniers 
grands animaux alors qu’en parallèle une famille 
tente, par tous les moyens, de préserver son quo-
tidien dans un monde au bord de l’effondrement. 
Sous une forme tragicomique et poétique, on y 
parle dérèglement climatique et disparition des 
espèces. « Nous voulions un grand spectacle pour 
le public, et c’en est un ! se réjouit Dominique 
Laulanné. Dimanche s’adresse aux adultes, 
comme aux plus jeunes à partir de  7 ans : un
bon moment à partager en famille. Le festival 
Écozone reviendra aux beaux jours, ce spectacle 
est un premier jalon que l’on pose. » Un atelier 
de fabrication de mangeoires et boules à graisse 

est d’ailleurs organisé en amont du spectacle, le 
samedi 20, à 15h, en partenariat avec la direction 
de l’Environnement. 
La Salle des fêtes accueillera plusieurs spectacles 
du festival, dont celui de l’humoriste Roukiata 
Ouedraogo, qui y assurera le fi nal le 27 janvier. 
« J’ai découvert Roukiata grâce à ses chroniques 
sur France Inter, se souvient Jean-Luc Borg, direc-
teur du Théâtre par le bas. J’aime son discours. 
Dans son spectacle, elle revient sur son départ du 
Burkina Faso, son histoire. Tout cela est raconté 
sur un ton joyeux et avec beaucoup de distance. »
La première partie sera assurée par des femmes 
de Nanterre avec le spectacle Elles. Car c’est l’une 
des forces supplémentaires de ce festival : donner 
la parole aux habitants. Pour entendre leur voix, 
ne manquez pas Le Même Soleil, le 25 janvier, 
par des enfants de l’école Pablo-Picasso, dans le 
cadre de la Cité éducative, ou Mon Thé en scène, 
le 26 janvier, avec le bien connu Thé Man, dont 
la première partie se jouera façon break dance-
théâtre avec de jeunes Nanterriens. Lancement 
du festival le vendredi 19 janvier, à 18h, avec 
baraque à frites, cabine photo animée et décalée, 
et autres surprises...!

  Peut-on (f)rire de tout ? : du 19 au 
27 janvier, à la Maison de la musique 
et à la Salle des fêtes.

  Plus d’infos et réservations sur 
MAISONDELAMUSIQUE.EU

LA MAISON DE LA MUSIQUE ET LE THÉÂTRE PAR LE BAS S’ASSOCIENT
POUR UNE 2E ÉDITION DU FESTIVAL PEUT-ON (F)RIRE DE TOUT ? AU MENU :

DE L’HUMOUR, DES HABITANTS EN SCÈNE ET BEAUCOUP DE FRITES !
● PAR MAGALI HAMARD

Le rire, 

au pluriel !

DU 03 AU 09.01.2023
1 CINÉ-PATRIMOINE

Alphonse (Gérard Depardieu), 
chômeur de son état, rencontre 
un étrange inspecteur (Bernard 
Blier), un assassin (Jean Carmet) 
et se retrouve entraîné dans 
une série de meurtres… Sorti 
en 1979, Buffet froid est 
une comédie aussi noire 
qu’absurde de Bertrand Blier.
S Au cinéma Les Lumières 
(49, rue Maurice-Thorez).

DU 09 AU 19.01.2023
2 THÉÂTRE

En 1631, à la cour royale de 
Stockholm, la reine Christine 
de Suède refuse obstinément 
d’épouser son prétendant 
désigné… Christophe Rauck 
met en scène la pièce de 
Sara Stridsberg, Dissection 
d’une chute de neige.
S Au théâtre Nanterre-
Amandiers (7, avenue 
Pablo-Picasso).

13.01.2023
3 MON PETIT CINÉMA

Un peu d’imagination est 
un programme de cinq jolis 
courts métrages d’animation 
sur le thème de l’hiver pour 
les enfants dès 3 ans.
S À 11h au cinéma 
Les Lumières (49, rue 
Maurice-Thorez).

DU 17 AU 23.01.2023
CINÉ-PATRIMOINE
Dans un futur indéterminé, 
des chasses à l’homme mortelles 
sont organisées… Entre film 
d’action et d’anticipation, 
La Dixième Victime est un 
film réalisé par Elio Petri 
en 1965, avec Marcello 
Mastroianni et Ursula Andress.
S Au cinéma Les Lumières 
(49, rue Maurice-Thorez).

17 ET 24.01.2024
CONTES D’HIVER
La conteuse Margaret concocte 
deux jolis programmes de 
contes : Les animaux cherchent 
un toit pour l’hiver pour les 
0-3 ans le 17 janvier ; Les petits 
tracas des héros de l’Antiquité 
pour les 3-5 ans le 24 janvier.
S À 10h30 et à 11h30
le 17 janvier au point lecture 
du Chemin-de-l’Île (Espace 
Hoche, 3, rue Ampère).
S À 15h le 24 janvier 
à la médiathèque Pierre-
et-Marie-Curie (8, place 
du 27-Mars-2002).

19.01.2024
CONCERT
Dans le cadre des Nuits de la 
lecture, la chanteuse Chloé 
Breillot et le guitariste Pierrick 
Hardy explorent l’univers des 
musiques lusophones, du fado 
lisboète à la chanson brésilienne.
S À 18h30 à la médiathèque 
du Petit-Nanterre (6, place 
des Muguets).

1

7
6

5

4

3

2

D
R

G
ér

al
di

n
e 

A
re

st
ea

n
u

Ph
il

ip
pe

 C
h

an
ce

l
Ju

li
e 

M
ou

to
n

 - 
Tr

ip
ty

qu
e 

Pr
od

u
ct

io
n

22 // NANTERRE INFO # 491 JANVIER 2024

CULTURE



NANTERRE INFO # 406 JANVIER 2016 // 23

2

4

6

Cl
ai

re
 M

ac
el

D
R

Cl
ai

re
 M

ac
el

M
au

d 
O

liv
er

o
D

R

Une course contre 
soi-même

R
om

ai
n

 C
ap

el
le

Un géant jaune et des histoires pour rêver
En ce début d’année, les tout-petits peuvent voter pour le Prix des bébés lecteurs 
et les enfants venir à la rencontre de ceux qui ont créé Georges Géant.

Georges Géant, le personnage très maladroit inventé par 
Gilles Baum et Amandine Piu, est grand et ça lui complique 
bien la vie ! Comme elle le fait à chaque fi n d’année, 
la ville a o� ert les aventures de ce drôle de bonhomme 
aux enfants des écoles maternelles de Nanterre et 
de l’hôpital Raymond-Poincaré à Garches. L’auteur et 
l’illustratrice raconteront la genèse de ce bel ouvrage sur 
le thème de la di� érence lors d’ateliers, où se croiseront 
lecture, imagination et dessin. D’une durée d’une heure 
et quart, les ateliers (gratuits sur inscription) sont prévus 
du 23 au 28 janvier.
Pour la nouvelle édition du Prix des bébés lecteurs, 
les bibliothécaires de la ville ont sélectionné quatre 
albums destinés aux moins de 4 ans. En lice : Petits 
Mondes d’Agnès Domergue, illustré par Clémence Pollet 
(éditions HongFei) ; L’Écharpe du loup de Virginie Costa 
(Minedition) ; Les Petits Trésors de ma poche de Magali 
Attiogbé (Casterman) ; Sous la glace de Michaël Esco�  er, 
illustré par Ella Charbon (Les Éditions des éléphants). 

Les parents pourront les emprunter 
en médiathèques et ensuite voter 
pour le livre préféré de leur enfant, 
jusqu’au 30 mars 2024, sur bulletin 
papier ou sur nanterre.fr. Verdict 
le 6 avril, en présence des auteurs, 
à la médiathèque Pierre-et-Marie-
Curie. ● M.H.

Ateliers Georges Géant :
au point lecture du 
Chemin-de-l’Île, dans les 
médiathèques de 
Nanterre, au centre social 
et culturel La Traverse, 
à l’hôpital de Garches. 
Programme complet et 
modalités d’inscription en 
médiathèques ou sur NANTERRE.FR
et MEDIATHEQUES-NANTERRE.FR

L es Jeux olympiques inspirent les 
programmateurs cette saison. La 
Maison de la musique de Nanterre a 

ainsi choisi de présenter le seul en scène 
de Maxime Taffanel, Cent mètres papillon, 
en mai prochain. Un spectacle qui a valu 
au comédien une nomination aux Molières 
en 2022, dans la catégorie révélation mas-
culine. Les élèves du lycée Joliot-Curie 
ont le privilège de découvrir cette pièce 
en avant-première ce mois-ci. Maxime 
Taffanel y raconte son parcours de nageur 
de haut niveau. De ses 10 à 20 ans, il s’est 
entraîné dans les bassins tous les jours, 
sans relâche, dans le but de fi gurer sur le 
podium au championnat de France. « L’eau 
a été ma première relation amoureuse », 
confie-t-il. Le comédien ajoute qu’il a 
ensuite « perdu le courant », quand la com-
pétition a pris le pas sur le plaisir de nager. 
« Le chronomètre, la performance avaient 
pris le dessus. J’avais sur les épaules un 
poids qui était trop lourd à porter. » 

Maxime Taffanel ne deviendra pas le cham-
pion qu’il avait rêvé d’être. Ce spectacle 
parle de l’acceptation de cet échec et du 
renoncement. « J’ai longtemps cru que la 
natation m’avait pris ma jeunesse, m’avait 
privé de sorties avec mes amis, de vacances 
avec ma famille. Mais, fi nalement, grâce 
à ma “reconversion” dans le théâtre et à 
ce spectacle, j’ai compris que la natation 
m’avait donné de la force, une exigence 
et une rigueur dans le travail. » C’est ce 
message que Maxime Taffanel a envie de 
transmettre aux lycéens nanterriens. Allez 
au bout de votre passion ! Il le fera à travers 
cette pièce, Cent mètres papillon, mais aussi 
par le biais d’un atelier où il invitera les 
adolescents à écrire et à interpréter un 
texte au sujet de la fl amme qu’ils portent 
en eux. 
● PAR GUILLAUME GESRET

   Plus d’infos sur 
MAISONDELAMUSIQUE.EU

20.01.2024
4 JEU VIDÉO 
POUR LES ADOS
À l’occasion des Nuits de la 
lecture, les 10-15 ans sont 
invités à découvrir Human Fall 
Flat, un jeu d’aventure puzzle 
vidéo dans lequel ils devront 
manier avec dextérité les bras 
et les jambes du héros Bob.
S À 10h à la médiathèque 
du Petit-Nanterre (6, place 
des Muguets).

20.01.2024
SPECTACLE 
JEUNE PUBLIC
Avec KiLLT – Ki Lira Le Texte, 
Olivier Letellier invite les 
enfants à lire à voix haute 
des extraits du livre de Yann 
Verburgh, Les Règles du jeu. 
Un spectacle à découvrir 
dès 8 ans dans le cadre 
des Nuits de la lecture.
S À 16h et à 17h30 
à la médiathèque Pierre-
et-Marie-Curie (8, place 
du 27-Mars-2002).

26.01.2024
5 MUSIQUE ET CONTE

Le collectif Ubique présente 
Hansel et Gretel, le célèbre 
conte des frères Grimm 
interprété par un trio 
de comédiens musiciens. 
À voir dès 6 ans.
S À 19h30 à la Maison 
de la musique (8, rue 
des Anciennes-Mairies).

 DU 26.01 AU 
09.02.2024
6 THÉÂTRE

Arthur Nauzyciel met en scène 
Le Malade imaginaire ou le 
silence de Molière et mêle 
l’œuvre du célèbre dramaturge 
au livre de Giovanni Macchia 
sur la vie énigmatique de son 
unique fille, Esprit-Madeleine.
S Au théâtre Nanterre-
Amandiers (7, avenue 
Pablo-Picasso).

27 ET 28.01.2023
EXPO PHOTO
Les 15 photographes 
amateurs de l’association 
Passion photo organisent leur 
exposition annuelle, qui a pour 
thème cette année : Sous la 
pluie. Le public est invité à 
choisir ses photos préférées 
et à suggérer un nouveau 
thème pour l’année prochaine. 
Vernissage le samedi à 18h.
S De 11h à 18h à la 
Maison du Chemin-de-l’Île 
(57, boulevard du Général-
Leclerc).

31.01.2024
7 DANSE EN FAMILLE

Avec Et si tu danses, la 
chorégraphe Marion Levy 
imagine un Petit Poucet 
devenu grand qui danse sur le 
chemin de ses souvenirs avec 
la participation des enfants 
spectateurs. À partir de 4 ans.
S À 15h à la Salle 
des fêtes (2, rue des 
Anciennes-Mairies).
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Gilles Baum
Amandine Piu
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LE FOOT FAUTEUIL EN TENUE DE GALA

Le Nanterre foot fauteuil (NFF) fêtera ses 25 ans 
le week-end des 20 et 21 janvier au complexe 
sportif des Chènevreux au Mont-Valérien. Pour 
célébrer cet anniversaire, le club invite deux 
joueurs de l’équipe de France de foot fauteuil. 
Mohamed Ghelami et Bryan 
Weiss, champions du monde 
en titre après leur victoire à 
Sydney en octobre dernier, 
participeront à un match de 
gala le samedi à 21h30. Le 
public retrouvera également 
lors de cette rencontre 
quelques-uns des meilleurs 
joueurs qui ont évolué dans 
le club nanterrien depuis 
1999. « Notre club a une 
belle histoire : il compte 
cinq titres de champion de 
France et plusieurs joueurs 
de Nanterre ont évolué en 

équipe de France dans le passé », rappelle Mary 
Delauney, la présidente du NFF. Cette soirée est 
l’occasion pour les habitants de découvrir le foot 
fauteuil de haut niveau qui, précisons-le, n’est pas 
une discipline olympique… ● G.G.

et de nouveaux entraîneurs 
dans les clubs de goalball. 
Personnel lement ,  j ’a i 
découvert cette discipline 
lors des Jeux de Rio en 2016. 
C’est là que je me suis dit que 
je pourrais essayer ce sport. »
Samba Camara espère aussi 
que la médiatisation des Jeux 
attirera des sponsors qui pour-
raient l’aider, à l’avenir, à fi nancer 
les frais liés à sa pratique de haut 
niveau. « Être sportif de haut niveau 
coûte cher, il y a les déplacements, 
l’abonnement à la salle de fi tness, les 
stages… » Que son vœu soit exaucé, c’est 
tout ce qu’on lui souhaite.

R achid Kaissa, entraîneur de basket fauteuil 
pour Nanterre 92, a grandi en rêvant des 
Jeux olympiques et paralympiques (J.O.P.). 

« Les Jeux sont un immense évènement à mes 
yeux. Marie-José Pérec, Philippe Candeloro… 
m’ont fait rêver quand j’étais ado ! J’admire 
aussi des grands champions paralympiques, 
comme Patrick Anderson, triple champion 
paralympique en basket fauteuil dans les années 
2000. » Pour Rachid Kaissa, les Jeux de Londres 
en 2012 ont marqué un tournant. Le grand 
public a commencé à s’intéresser aux disciplines 
paralympiques et cet intérêt a contribué, selon 
lui, à changer le regard des gens sur le handicap. 
« Je le constate quand j’interviens dans les écoles. 
Cela fait vingt ans que je rencontre des enfants, 
j’ai l’impression qu’ils comprennent à présent 
que les sportifs en situation de handicap sont des 
sportifs à part entière. » À huit mois des J.O.P., 
Rachid Kaissa n’a pas réussi à avoir de places 
pour voir la compétition de basket fauteuil à 
l’Arena Bercy, mais il ne désespère pas. « J’ai 
très envie d’applaudir les Français s’ils arrivent 
à se qualifi er pour le tournoi. Ce serait génial 
qu’ils rencontrent les favoris, l’Angleterre ou les 
États-Unis. »

UNE MÉDIATISATION SALUTAIRE
Samba Camara fera tout, lui aussi, pour assis-
ter aux épreuves de goalball (sport collectif 
de ballon pratiqué par des sportifs défi cients 
visuels), à l’Arena Paris sud. Lui se projette sur 
le terrain, pas dans les tribunes. Ce champion de 
goalball s’entraîne dans l’équipe du Lutèce club 
de Nanterre depuis sept ans. Devenu l’un des 
meilleurs joueurs de première division, Samba 
Camara a de grandes chances de fi gurer dans 
l’équipe de France, qui est d’ores et déjà qualifi ée 
pour le tournoi paralympique. « Ce serait l’abou-
tissement de mon parcours de sportif, déclare le 
jeune homme de 30 ans. Je fais du sport depuis 
mes 12 ans, ma malvoyance ne m’a pas empêché 
de faire du judo, de l’athlétisme, de la natation et, 
aujourd’hui, du goalball. » Pour lui, les Jeux para-
lympiques ont le mérite de mettre la lumière sur 
des disciplines méconnues du grand public. « La 
médiatisation va attirer de nouveaux joueurs Cl
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Samba Camara 
(à gauche) et 

ses coéquipiers 
de goalball 

ont été sacrés
champions de 
France en juin 

dernier.

NANTERRE INFO POURSUIT SA SÉRIE SUR LES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE PARIS 
2024 EN POSANT CETTE QUESTION À PLUSIEURS SPORTIFS EN SITUATION DE HANDICAP : 

QUE REPRÉSENTENT CES JEUX POUR VOUS ? ● PAR GUILLAUME GESRET

Rachid Kaïssa

Les Jeux paralympiques
en ligne de mire
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  Jeux paralympiques de Paris 2024 :
 – tournois de basket fauteuil, du 29 août 
au 8 septembre, à l’Arena Bercy ;
 – tournois de goalball, du 29 août 
au 5 septembre, à l’Arena Paris Sud.
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DÉBUT DE SAISON 
RÉUSSI !

Les joueurs de Pascal Donnadieu 
pointaient à la 5e place avant
les derniers matchs de l’année,
en ayant fait du Palais des sports
une citadelle presque imprenable.

En gagnant les quatre premières rencontres 
à domicile de la saison 2023-2024, 
Nanterre 92 a donné le ton : il ne sera pas facile 
de venir gagner au palais des sports Maurice-
Thorez cette année. Même l’Asvel, actuellement 
sur la 2e marche du podium, a succombé. 
Dans le même temps, de courtes défaites à 
l’extérieur n’avaient pas permis de capitaliser au 
classement sur cette solidité à la maison. Sans 
doute blessés par la première et lourde défaite 
dans leur antre, face au Paris-Basket, les Vert 
et Blanc ont réagi collectivement. Portés par 
leur public, ils n’ont plus perdu à domicile depuis 
le 21 octobre, balayant au passage Limoges 
en coupe de France. Saint-Quentin, Levallois, 
 Chalon-sur-Saône et enfi n Gravelines à la mi-
décembre en ont fait les frais. Juste avant cela, 
ils ont également réussi à s’imposer à Dijon d’une 
courte tête. Leur bilan, avec une seule défaite à 
Nanterre quasiment à mi-parcours, s’établit ainsi 
à 10 victoires en 16 journées de Betclic Élite. Les 
Nanterriens se classent ainsi à la 5e place, juste 
derrière Bourg-en-Bresse, et donc en situation 
favorable pour jouer les playo� s en fi n de saison. 
Avant les fêtes, il restait à confi rmer avec un 
match à Limoges. Il n’est jamais facile de gagner 
à Beaublanc, mais Nanterre 92 a les moyens de le 
faire ! Pour sa dernière saison sur le banc, coach 
Donnadieu peut être satisfait de son e� ectif. 
Parmi ses joueurs, il faut noter les bonnes 
performances des nouveaux venus Juhann 
Begarin, Desi Rodriguez ou « Ibou » Fall Faye, 
mais aussi des anciens qui répondent présents, 
notamment le meneur Benjamin Sene, décisif au 
buzzer à Dijon. ● O.R. 
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Victorieux face à l’Asvel, le 15 octobre.

AGENDA ET RÉSULTATS
RUGBY : 
NANTERRE DÉMARRE BIEN

Le Racing Nanterre rugby pointe à la deuxième 
place de sa poule. Avec déjà sept victoires 
en neuf rencontres, le XV de Nanterre peut 
se féliciter de ces débuts pour son retour 
en Régionale 2. Les rugbymen retrouveront les 
terrains dès le dimanche 7 janvier, chez le leader 
Melun-Combs-Senart 77. La prochaine apparition 
des Ciel et Blanc au stade Vincent-Pascucci sera 
pour le 14 janvier, à 15h, face à Brétigny. ● O.R. 

DES NOUVELLES DU FOOT

Pour une nouvelle saison en Régionale 1, 
les Nanterriens connaissent des débuts 
mitigés. Mais, avec quatre victoires en 
neuf rencontres, ils sont sur le podium 
du groupe B. Ils reprendront à Aulnay (93), 
le samedi 13 janvier, avant de recevoir 
Senart-Moissy (77), le 20 janvier. ● O.R. 

TOUS LES RÉSULTATS SUR NANTERRE.FR

Water-polo, tennis, judo, hand, volley 
ou encore natation… pour connaître tous 
les scores, de tous les sports ou presque 
pratiqués à Nanterre, rendez-vous 
sur la page des résultats sportifs 
du site de la ville, en partenariat 
avec Score’n’co.● O.R. 

  Accédez aux résultats 
en flashant ce QR code.

Du sport
en scène

Au gymnase Évariste-Galois, 
l’Olympiade culturelle s’est élancée.

Jouer
collectif !

Fabrice Melquiot 
est l’un des 

artistes avec 
Philippe Jamet, 

Amine Adjina, 
Margaux 
Eskenazi, 
Marinette 
Dozeville, 

Frédérique 
Liver et Thomas 

Guérineau 
à participer 

au programme 
de l’Olympiade 

culturelle.

que l’on entend des bribes de la 
conversation qu’ils ont eue avec deux 
joueurs de basket de Nanterre 92 : 
le pivot Hamady N’Diaye et l’espoir 
Matthys Mahop Mbouma. On entend 
aussi les élèves du collège Évariste-
Galois et de l’école Robespierre, 
dont cette adolescente avouant 
que, pour elle : « Jordan est d’abord 
une paire de baskets... » Fabrice 
Melquiot et Sophie Berger préparent 
un deuxième spectacle centré sur 
la fameuse demi-fi nale du Mondial 
espagnol 1982, perdue par les 
Français. « Cette fois, nous sommes 
allés discuter avec les coachs et les 
fi lles de l’ESN foot », glisse Sophie 
Berger. La pièce Carton noir sera 
présentée en mai au théâtre des 
Amandiers.
●PAR GUILLAUME GESRET

L e théâtre Nanterre-Amandiers 
s ’ i n s c r i t  d a n s  l ’ a n n é e 
olympique en croisant le 

sport et le théâtre dans une série 
de spectacles étonnants. Fabrice 
Melquiot, auteur et metteur en scène, 
a inauguré le cycle de l’Olympiade 
culturelle en présentant la pièce 
Black Dunk, le mois dernier, sur le 
parquet du gymnase Évariste-Galois. 
Dans cette performance textuelle et 
sonore, l’homme de théâtre a fait 
revivre la fi nale de basket des J.O. de 
1992 avec la « dream team » composée 
de Mickael Jordan, Charles Barkley, 
Magic Johnson et Larry Bird... Sur le 
plateau, Fabrice Melquiot a déclamé 
un texte puissant sur fond d’extraits 
sonores mixés en direct par Sophie 
Berger. Pour concevoir cette pièce, 
Fabrice Melquiot est allé en amont 
à la rencontre des Nanterriens pour 
entendre ce qu’ils avaient à dire. Lors 
de ces rencontres, qui se sont tenues 
en septembre dernier, Sophie Berger 
a tendu son micro et enregistré les 
propos des habitants. C’est ainsi 

    
Rendez-vous du 19 avril au 16 juin.

NANTERRE-AMANDIERS.COM
Gratuit sur réservation
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À la fi n des années 1960, l’Aérotrain, 
i m a g i n é  p a r  l ’ i n g é n i e u r 
Jean Bertin, est un sérieux 
concurrent au TGV. Dès 1967, le 

comité interministériel à l’aménagement du 
territoire s’intéresse à ce moyen de transport 
à grande vitesse qui pourrait assurer des 
distances variant de 100 à 500 kilomètres.
C’est cependant pour un trajet beaucoup 
plus court, d’une vingtaine de kilomètres 
seulement, que l’Aérotrain est choisi par le 
conseil ministériel du 25 mars 1971 : il s’agit 
de réaliser une ligne qui mettra La Défense 
à dix minutes de Cergy-Pontoise (la ville 
nouvelle de Cergy-Pontoise, alors en cours de 
construction, est fort mal desservie). Le coût 
du projet est évalué à 317 millions de francs 
(soit environ 48 millions d’euros). Aucune pré-
cision n’est donnée quant au choix du futur 
exploitant de la ligne : fera-t-on appel à la 
RATP ou à la SNCF, sachant que cette dernière 
travaille sur le TGV ?

Plusieurs tracés à l’étude
Le trajet de l’Aérotrain reste à définir. 
Plusieurs tracés sont étudiés : trois d’entre 
eux traversent la forêt de Saint-Germain 
et ne sont pas retenus ; le choix se porte 
fi nalement sur un tracé qui évite la forêt et 
passe par Nanterre, Carrières, Sartrouville et 
Maisons-Laffi  tte, sans aucun arrêt entre les 
deux extrémités de la ligne. La ligne débute 
à La Défense, là où se trouve actuellement la 
Grande Arche. La station, qui est souterraine, 
se compose de trois voies et de trois quais 
de 75 mètres de longueur. Elle est en corres-
pondance avec la gare SNCF. À Nanterre, la 
ligne sort du tunnel et suit un trajet parallèle 
à celui de l’actuel RER La Défense-Cergy. À 
Cergy, sont prévus la gare en souterrain, qui 
comprend quatre voies pour trois quais, ainsi 
que les ateliers et les garages nécessaires au 
matériel roulant. Le syndicat des transports 
parisiens devient le maître d’ouvrage de la 
future ligne en décembre 1971 puis, l’année 
suivante, la déclaration d’utilité publique est 
signée. En avril 1973, la société Aéropar est 

habitants sans être équipée de transports 
adéquats. Cependant, le 21 juin 1974, l’État 
signe le contrat de construction de la ligne. 
Mais un coup de théâtre se produit le 17 juil-
let 1974 : le Gouvernement revient sur sa 
décision et annonce l’abandon du projet. 
Offi  ciellement, ce revirement est motivé par 
le fait que le système de propulsion n’est pas 
encore au point et que les délais nécessaires 
pour y arriver seront trop longs.
D’autres raisons peuvent également l’ex-
pliquer. La technologie de l’Aérotrain était 
soutenue par le président Pompidou mais, 
lors des élections présidentielles de 1974, 
Valéry Giscard d’Estaing, qui est élu, n’a pas 
la même opinion. Le maire de Cergy qui,
au début, était intéressé par l’Aérotrain, a 
ensuite exprimé sa préférence pour une 
liaison ferroviaire classique.
Autre cause de l’abandon : la SNCF, qui est 
actionnaire de l’Aérotrain, est en même 
temps en concurrence avec lui. Elle a mis 
au point la technologie du train à grande 
vitesse, qu’elle opposera aux projets liés à 
l’Aérotrain.

Finalement...
Cergy sera relié à la gare Saint-Lazare par une 
ligne SNCF mise en service le 1er avril 1979, 
dont le raccordement se trouve à la gare de 
Nanterre-Université. D’importants ouvrages 
d’art seront construits à Nanterre pour faire 
la jonction avec Houilles. Pour assurer la 
desserte de Cergy par la ligne A du RER, l’in-
terconnexion ouest sera inaugurée le 29 mai 
1988. Le raccordement, qui s’effectuera à 
partir de la gare Nanterre-Préfecture, exigera, 
là encore, de réaliser une infrastructure très 
lourde à Nanterre.

créée pour construire la ligne et l’exploiter ;
son capital est constitué à  parts égales par la 
RATP et la SNCF.

Sur un coussin d’air
Le modèle d’Aérotrain choisi est proche 
du S44 construit en 1969, version adaptée 
au transport suburbain. Il peut transporter 
160 passagers et il se déplace sur un coussin 
d’air, guidé par une voie spéciale en forme 
de T inversé, posée soit sur des pylônes en 
béton pour franchir la Seine soit au niveau du 
sol. Il doit être propulsé par un moteur élec-
trique Merlin-Gerin assurant une vitesse de 
200 km/h. Plusieurs entreprises sont chargées 
de la réalisation de l’infrastructure : la Société 
de l’Aérotrain, GTM, Jeumont-Schneider, 
Spie Batignolles et la Société générale de 
techniques et d’études. Le matériel roulant 
affecté à la ligne est constitué de 17 rames 
de deux éléments ; 13 rames circuleront 
pendant les heures de pointe et deux ou trois 
seulement aux heures creuses. La société Le 
Moteur linéaire est chargée de la mise au 
point du moteur électrique qui doit propulser 
l’Aérotrain. Un gros problème survient en 
octobre 1973, lorsque cette société fait faillite. 
L’entreprise Jeumont-Schneider la remplace.

Surcoût, retard
et coup de théâtre
Au cours de l’année 1973, le projet fait l’objet 
de critiques. Dans son rapport, la Cour des 
comptes constate que le coût de l’opération 
a fortement augmenté par rapport aux pré-
visions de 1971. De 317 millions, il est passé 
à 500 millions. Elle déplore aussi le retard 
pris par le programme car la ville de Cergy 
va commencer à accueillir ses premiers 

● Par Jeannine Cornaille de la Société d’histoire de Nanterre

En 1971, le projet d’un Aérotrain reliant Cergy à La Défense en dix minutes et traversant Nanterre, 
Carrières, Sartrouville, sans aucun arrêt, est adopté par le Gouvernement. En juillet 1974, 
alors que le projet de construction vient d’être signé par l’État, il est brusquement abandonné.

L’Aérotrain, 
ce projet auquel Nanterre a échappé...

L’Aérotrain circule 
sur une voie spéciale 
en forme de T inversé.

Schéma de la voie et du coussin d’air 
sur lesquels circule l’Aérotrain.

La voie en forme de T 
(ancienne voie d’essais 

de l’Aérotrain d’Orléans).
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L’hôtel de ville
1, place du 27-Mars-2002

92000 Nanterre

Lundi, mardi, mercredi, vendredi  
de 9h à 12h et de 13h à 17h30 / 

jeudi de 13h à 17h30 /  
samedi de 9h à 12h30,  
mariages l’après-midi 

(fermé les samedis des vacances 
scolaires sauf pour les mariages). 

RDV au 01 47 29 50 50

AU QUOTIDIEN
L’hôtel de ville et les mairies 
de quartier vous accueillent 

pour de nombreuses 
démarches. Certains 

formulaires et services  
sont accessibles en ligne  

sur NANTERRE.FR.

Les démarches se font  
surtout sur rendez-vous. 

Avant de vous déplacer, consultez  
le tableau récapitulatif sur  

NANTERRE.FR, rubrique Démarches.
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Loi immigration : un 
renoncement à nos 
valeurs républicaines
La fin de l’année 2023 a été dominée par les 
discussions relatives au projet de loi immi-
gration porté par le ministre de l’Intérieur, 
Gérald Darmanin. Ce texte a été adopté par 
l’Assemblée nationale grâce aux voix de la 
droite et de l’extrême-droite, mettant fin au 
« en même temps » d’Emmanuel Macron. 
Tout au long de son examen, en effet, la 
majorité présidentielle, loin de proposer un 
texte rassembleur et équilibré, n’a pas hési-
té à multiplier les clins d’œil à la droite et 
à l’extrême droite dans l’espoir de satisfaire 
leur électorat.

À Nanterre, nous savons mieux que qui-
conque la richesse de l’immigration et ce 
qu’elle a apporté pour notre territoire. En 
effet, notre commune fut et demeure en-
core une terre d’accueil pour des femmes, 
des hommes et des enfants en quête d’une 
vie meilleure mais également pour les étu-
diants étrangers qui, au sein de notre univer-
sité, nous font part de leur savoir, expertise et 
connaissance. Ils et elles contribuent, à leur 
échelle et au quotidien, à construire l’identité 
de notre ville. Une richesse et une diversité 
inestimables qui forgent notre caractère et 
que nous défendons sans relâche à tous les 
niveaux. Conformément à notre pacte répu-
blicain, nos valeurs ont permis aux enfants 
et petits-enfants issus de nos cités populaires 
d’exercer les plus hautes responsabilités as-
sociatives, économiques ou bien encore poli-
tiques au sein de notre collectivité, et même 
au-delà.

C’est forts de cet état d’esprit et de notre 
héritage historique que nous, socialistes, et 
plus généralement l’ensemble de la gauche 
et des écologistes, avons vivement rejeté une 
loi inique, stigmatisante, prônant une poli-
tique anti-immigrés et inefficace. Une loi qui 
consacre la rupture d’égalité entre citoyens, 
porte atteinte au droit du sol, instaure la pré-
férence nationale si chère à Jean-Marie Le 
Pen, ou encore réintroduit le délit de séjour 
irrégulier pourtant aboli sous la présidence 
Hollande, il y a plus de dix ans, sans oublier 
la mise en place d’une caution étudiante, 
mesure dénoncée par le milieu universitaire. 
Une loi qui trahit les fondements mêmes de 
notre pacte républicain et pour lequel nous 
nous sommes toujours battus jusqu’ici face 
à la montée inquiétante de l’extrême droite.

Une attitude particulièrement immorale qui 
en dit long sur le cynisme de l’exécutif prêt à 
toutes les compromissions. Elle est d’autant 
plus déplorable que nous n’avons pas hésité 
à prendre nos responsabilités, en 2017 et en 
2022, en appelant à voter contre la candidate 
du Rassemblement national au nom des va-
leurs républicaines qui nous rassemblent. 
La récente adoption du projet de loi immi-
gration porte un sérieux coup au principe 
même de barrage républicain, à notre co-
hésion nationale mais aussi à la Déclaration 
des droits de l’homme et du citoyen de 1789 : 
« Tous les hommes naissent libres et égaux en 
droits. » Ainsi rappelait Jean Jaurès : « Quel 
que soit l’être de chair et de sang qui vient à 
la vie, s’il a figure d’homme, il porte en lui le 
droit humain. »

Face aux conséquences de cette loi, les pro-
gressistes doivent poursuivre le combat et 
refuser la négation d’humanité que veut 
nous imposer le Gouvernement. À ce titre, 
le groupe « Socialistes et Apparentés » à l’As-
semblée nationale a saisi le Conseil constitu-
tionnel, qui devra prochainement se pronon-
cer sur le bien-fondé de ce texte. À Nanterre, 
comme dans le pays, nous continuerons à 
défendre les valeurs humanistes.

Au nom du groupe socialiste, je vous adresse 
mes meilleurs vœux de bonheur, de santé et 
de prospérité, ainsi qu’à vos proches en cette 
année olympique.

Thérèse Ngimbous Batjôm

Pour nous écrire : socialprogress@
mairie-nanterre.fr

GROUPE LES ÉLUS 
SOCIALISTES ET 
PROGRESSISTES

Nous serons à la hauteur 
de vos attentes
Pendant deux mois consécutifs, plus 
de 2 700 Nanterrien·ne·s ont participé 
aux Assises pour la ville au cours de 
45 événements et iels nous ont transmis 
plus de 800 contributions au terme de 
l’événement de clôture du 9 décembre.
Nous n’avons bien évidemment pas en-
core eu le temps de synthétiser et de dé-
battre des idées des Nanterrien·ne·s au 
sein de la majorité, mais notre position 
d’écoute active nous permet dès à pré-
sent d’en tirer des enseignements qui 
nous renforcent dans nos convictions.
Tout d’abord, plus que jamais, après 
la période Covid et dans un contexte 
de dématérialisation des services pu-
blics, les Nanterrien·ne·s sont deman-
deurs de présence physique, même 
et surtout quand un écran numérique 
s’interpose dans l’accès au droit ou à 
une activité d’apprentissage, voire de 
loisirs. Les évènements festifs porteurs 
de sens, sur l’exemple d’Écozone per-
mettent une convivialité ressentie 
comme essentielle. Une plus grande 
proximité, incluant de grands ban-
quets populaires pour se retrouver 
et échanger, où chacun apporterait un 
repas à partager, contribuerait aussi à 
faire mieux circuler l’information 
sur nombre de dispositifs, souvent mé-
connus, tant en matière culturelle, de 
participation citoyenne que d’insertion 
économique.
Également, les Nanterrien·ne·s sou-
haitent accélérer le déploiement de 
solutions concrètes, pour s’adapter au 
réchauffement climatique bien sûr, 
mais aussi et surtout parce qu’elles sont 
intrinsèquement apaisantes et fédéra-
trices. Le foisonnement d’idées telles 
que « la végétalisation des toits et fa-
çades, la piétonnisation des rues aux 
enfants pendant les vacances, l’exten-
sion des zones 30, la sécurisation des 
déplacements par le développement de 
pistes cyclables continues, la réduction 
des déchets par des évènements de sen-
sibilisation » nous encouragent à ex-
périmenter davantage en lien avec les 
associations écologistes et l’ensemble 
de nos partenaires.
Enfin, la sécurité et les incivilités sont 
au cœur des préoccupations des Nan-
terrien·ne·s.
Le point de passage sous la voie ferrée 
à Nanterre-Ville fait l’objet de remon-
tées récurrentes et il nous appartient de 
trouver une solution pérenne, en conti-
nuant d’exercer l’ensemble des voies 
de recours et en mobilisant les acteurs 
institutionnels concernés.
En ce début d’année 2024, le mal-loge-
ment et le non-logement restent nos 
préoccupations prioritaires et, lors de 
la 7e Nuit métropolitaine de la soli-
darité du 25 au 26 janvier, nous rap-
pellerons l’exigence d’un rééquilibrage 
géographique des hébergements d’ur-
gence et de mesures fortes pour favo-
riser un parcours résidentiel digne à 
toutes et tous.
Nous avons une pensée particulière 
pour le quotidien tragique des Palesti-
nien·ne·s, Ukrainien·ne·s, et de tous 
les peuples opprimés. Nous sommes 
également solidaires de Cécile Kohler, 
Nanterrienne, et de son compagnon, 
maintenus en détention depuis plus de 
600 jours dans les prisons iraniennes.
Les élus EELV, 
Génération.s, Citoyens

eelv.generations.citoyens 
@mairie-nanterre.fr

GROUPE EELV, 
GÉNÉRATION.S, CITOYENS

Une jeunesse soucieuse 
de l’avenir
En déplacement le mois dernier à Plougas-
tel-Daoulas (Finistère) pour constater les dé-
gâts de la tempête Ciaran, le chef de l’État 
est interpellé par un jeune homme : « Merci 
pour le futur que vous nous proposez avec 
votre inaction climatique. » Cette phrase 
peut paraître anodine lors d’un bain de 
foule, pourtant, elle cristallise les tensions, 
la peur et l’inquiétude d’une jeunesse fran-
çaise bien trop souvent méprisée et ignorée.
Suite à l’enquête « Jeunesse et confiance 
2023 » réalisée par OpinionWay à la de-
mande du groupe de réflexion Vers le Haut, 
Stephan Lipiansky, chef de projet pour l’as-
sociation, annonce que 2023 est « l’année 
où l’optimisme des jeunes sur leur avenir 
est au plus bas » et que « les sentiments qui 
reviennent le plus sont la peur (53 %) et la 
tristesse (54 %) ». La tendance affichée par 
ce baromètre est accablante, inquiétante, 
préoccupante. Face à ce constat, il nous 
faut comprendre comment notre jeunesse 
en est arrivée à ce point, et en tirer les en-
seignements nécessaires pour redonner la 
combativité, le positivisme et l’insouciance 
des jeunes années. Selon un sondage de 
l’Ifop, paru en 2022, ce sont 71 % des Fran-
çais entre 15 et 17 ans qui ont peur face à 
l’avenir.
Les sujets d’inquiétudes chez les jeunes 
sont nombreux : le pouvoir d’achat, l’inac-
cessibilité à un logement, la précarisation de 
l’emploi et le dérèglement écologique, entre 
autres. Et les réponses données par l’État ne 
vont pas dans le sens d’un apaisement face 
à ces problématiques. La question du dé-
règlement climatique représente un enjeu 
prioritaire aux yeux de la jeunesse. 43 %, 
selon l’enquête d’OpinionWay, pensent que 
les acteurs qui pourraient avoir un réel 
impact manquent de conscience environ-
nementale. Comment leur donner tort face 
à l’accord tiède de la COP28, qui n’aura que 
peu d’impact sur l’industrie pétrolière au 
grand mécontentement des ONG ?
Malgré cette peur de plus en plus présente 
dans notre jeunesse, celle-ci se mobilise 
pour défendre ses idéaux et ses convic-
tions. Les mobilisations de masse contre 
la réforme des retraites, la lutte contre la 
précarité et pour le combat écologique 
démontrent qu’ils ne sont pas indifférents 
quant aux questions de société, comme cela 
est trop souvent véhiculé dans des médias 
de masse. S’ils sont prêts à s’investir, ils ont 
le sentiment qu’aucune action efficace ne 
se mettra en place. Pire, ils ont le sentiment 
d’être ignorés, que leur avis ne compte pas. 
Largement opposée et mobilisée contre la 
réforme des retraites, l’utilisation du 49-3 a 
déclenché une colère chez la jeunesse, ren-
forçant cette idée d’être ignorée. Pourtant, 
ne sont-ils pas les premiers concernés par 
cette question ? Ne sont-ils pas ceux qui su-
biront les défaillances d’une réforme qu’ils 
refusent ?
Si le Gouvernement actuel préfère traiter 
ces questions par un mépris caractérisé, à 
Nanterre, nous mettons tous les moyens à 
notre disposition pour accompagner notre 
jeunesse, pour lui donner l’opportunité 
qu’elle désire et qu’elle mérite. Ces actions 
passent par le développement des partena-
riats avec les entreprises nanterriennes, par 
la création d’un budget participatif jeune ou 
par le contrat nanterrien de réussite (CNR) à 
destination des 16-29 ans. Nous continuons 
la mise en place des séjours jeunesse qui 
offrent l’opportunité à nos jeunes de décou-
vrir la France, l’Europe et le monde. Mais 
aussi par un accès à la culture pour toutes 
et tous, par la valorisation de la réussite 
nanterrienne lors de la soirée annuelle des 
Jeunes Talents, les soirées des jeunes diplô-
més et l’organisation de la Semaine de OUF.
Nous croyons et continuerons de croire en 
chacun d’eux, car ce sont eux les acteurs 
d’aujourd’hui et de demain, et nous pou-
vons vous assurer que nous continuerons 
d’œuvrer avec eux et pour eux.

Patricia Penture 
et José Pinto Martins

nanterrepourtoutesettous 
@mairie-nanterre.fr

GROUPE NANTERRE 
POUR TOUTES ET TOUS

Mairies  
de quartier

Chemin-de-l’Île
8, boulevard du Général-Leclerc

92000 Nanterre

Mont-Valérien
207, rue Paul Vaillant-Couturier

92000 Nanterre

Parc
118, avenue Pablo-Picasso

92000 Nanterre

Petit-Nanterre
4, place des Muguets

92000 Nanterre

Horaires d’ouverture 
des quatre mairies de quartier

Lundi de 8h30 à 12h  
et de 13h à 17h

Mardi de 13h à 17h
Mercredi de 9h à 12h  

et de 13h à 17h
Jeudi de 8h30 à 12h  

et de 13h à 17h
Vendredi de 9h à 12h  

et de 13h à 17h
Samedi de 9h à 12h (fermées 

les samedis des vacances scolaires)
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Que 2024 soit l’année 
de la solidarité…
En cette fin d’année 2023, 
permettez-nous tout d’abord 
d’avoir une pensée pour toutes 
celles et ceux qui vont passer 
les fêtes de fin d’année dans 
la solitude, la précarité, l’ab-
sence de liberté, sans oublier 
les peuples opprimés, privés 
de paix.
Une année éprouvante se ter-
mine, pour laisser la place à 
une nouvelle. Par coutume, ha-
bitude ou croyance universelle, 
chacun espère un avenir meil-
leur, et se projette positivement 
dans l’avenir. En effet, que ce 
soit pour soi-même ou pour ses 
proches, le vœu est légitime, fé-
dérateur et porteur d’espoir.
Comme le disait, le sage Gand-
hi : « La différence entre le pos-
sible et l’impossible se trouve 
dans la détermination. »
Les Nanterriens se battent tous 
les jours, pour vivre et certains 
pour survivre. Le travail asso-
ciatif dans notre ville est per-
manent et fort utile. Un grand 
merci et toute notre reconnais-
sance pour tous les bénévoles 
qui donnent sans compter.
Oui, les temps sont durs, mais 
les Nanterriens tiennent bon, 
forts de cet ADN de résistant, de 
pragmatique, avec beaucoup 
de courage face à toute une 
actualité basée sur le fraction-
nement et la division de notre 
société.
Les valeurs essentielles et uni-
verselles de solidarité existent 
dans notre ville. Chacun peut 
faire une bonne action ou 
rendre un service à une per-
sonne dans le besoin, sans 
attendre quelque chose en re-
tour.
Commencer l’année 2024 sous 
le sceau de la « positive atti-
tude » afin de créer une dyna-
mique favorisant le vivre-en-
semble.
Nous faisons toutes et tous des 
erreurs dans la vie, mais fai-
sons-nous toutes et tous des 
efforts ou des gestes envers les 
plus démunis ?
Une attention, un sourire, un 
bonjour permet de nous ras-
sembler, de nous connaître et 
de nous respecter.
Merveilleuses fêtes de fin d’an-
née.
Samia Boussissi-Poullard et Éric 
Drouche, co-présidents du groupe 
politique municipal de Nanterre, 
Nanterre d’ici et d’ailleurs.

Nanterre ne changera pas 
avec le nouveau maire
Les fêtes de fin d’année approchent. 
En plus des problématiques de pouvoir 
d’achat, patiemment et chèrement amor-
ties par l’État providence, l’hiver qui s’an-
nonce n’est pas des plus réjouissants : la 
guerre continue de gagner du terrain sur 
la planète. Les conflits s’importent dans 
notre quotidien. La planète continue de 
bouillir et les perspectives climatiques 
s’annoncent toujours plus anxiogènes et 
difficiles pour ses habitants les plus fra-
giles.

Les Nanterriens subissent aussi une dé-
gradation de la qualité de la vie locale : 
toujours pas de police municipale malgré 
une hausse des incivilités, un niveau sco-
laire parmi les plus alarmants de la région 
– sans que personne n’y fasse rien. À cela 
s’ajoute une cohabitation compliquée mise 
en exergue au cœur de notre université et 
d’inutiles polémiques qui s’y installent sur 
base d’antisémitisme. Et, face à tout cela, 
ce n’est pas la longue et lénifiante démons-
tration lue au dernier conseil municipal, 
en réponse à l’inaction du maire face au 
trafic rampant aux abords de nos gares, 
qui nous rassure sur une amélioration 
possible de toutes ces difficultés.

Face à ce scénario difficile, et si l’État 
prend encore toute sa part, nos conci-
toyens ont toujours besoin de se tourner 
vers les acteurs locaux et notamment la 
municipalité, supposée prendre en charge 
l’amélioration de notre vie quotidienne, le 
suivi au plus près du terrain, la gestion de 
l’urbanisme et l’amélioration de la qualité 
de vie.

Au lieu de cela, nous assistons à une po-
litique de communication poussée à ou-
trance, visant deux objectifs aussi inutiles 
aux Nanterriens qu’inavoués. Le premier 
vise à nous faire connaître notre nouveau 
maire. Inconnu et grand muet jusqu’à pré-
sent, il reste peu de temps pour lui donner 
une image de Nanterrien, et compenser la 
piètre image de démocratie locale de sa 
majorité, déchirée par les ambitions par-
tisanes de chacun, sur fond de démission 
en cours de mandat de notre maire élu et 
connu. Le second visant à nous faire croire 
que les objectifs du mandat seraient qua-
siment remplis, à mi-mandat.

Mais la situation qui s’annonce pour la fin 
du mandat n’est pas nouvelle, elle reste le 
fruit d’années de gestion calamiteuse et 
d’arrière-pensées électorales. Alors que 
le maire (l’ancien) est aux commandes 
depuis tellement d’années, nous aurions 
aussi aimé constater en ces temps diffi-
ciles que de nombreux logements sociaux 
seraient maintenant rénovés, isolés, 
optimisés d’un point de vue consomma-
tion énergétique. Qu’une vraie politique 
d’ascension sociale soit permise par une 
politique volontariste de soutien scolaire 
afin d’améliorer le niveau scolaire des éta-
blissements de Nanterre.

Bref, la politique de « Nanterre pour tous » 
est encore bien de maintenir les Nanter-
riens en difficulté, dans la difficulté. Sauf 
que maintenant, les difficultés que la so-
ciété nous prépare sont plutôt pessimistes.

Pourtant, nous croyons à tout le potentiel 
de Nanterre et des Nanterriens et nous 
sommes convaincus que notre ville mé-
rite mieux. Nous souhaitons à chacun 
d’entre vous et à vos proches, une belle et 
heureuse année 2024, celle des Jeux olym-
piques. Qui sait, peut-être que la majorité 
nous fera croire qu’ils se tiennent grâce au 
nouveau maire…

Barbara Feaugas  
et Adam Oubuih

contact@noussommesnanterre.fr

Les Ehpad sont d’abord 
des lieux de vie pour nos 
aînés !
Chers Nanterriens,

Guidés par la conviction profonde qu’il est 
nécessaire de continuer à nourrir un débat 
à la fois constructif et éclairant pour le bien 
de Nanterre et sa démocratie locale, nous 
saisissons l’opportunité de cette expression 
libre pour vous rappeler que nous resterons 
pleinement engagés dans cette voie en 2024. 
Nous continuerons à travailler sans relâche 
pour représenter vos préoccupations et 
donner à Nanterre l’élan d’optimisme et de 
force dont elle a grandement besoin.

Que cette nouvelle année soit donc pour 
nous tous l’occasion de renforcer nos liens 
et, notamment, face à la réalité démogra-
phique alarmante qui se profile. En effet, il 
devient impératif de reconnaître la situa-
tion critique à laquelle sont confrontés 
nos aînés, en particulier ceux résidant 
en Ehpad. Les données révélatrices de 
l’impasse imminente sont indiscutables : 
d’ici à 2030, les plus de 60 ans dépasseront 
en nombre les moins de 20 ans, soit une 
augmentation de 3 millions par rapport à 
2019. À Nanterre, comme sur l’ensemble du 
territoire national, les projections indiquent 
également une augmentation significative 
du nombre de bénéficiaires de l’Allocation 
personnalisée d’autonomie, passant ainsi de 
1,4 million en 2023 à 2 millions en 2050 à 
l’échelle de la France.

Cette augmentation pourrait accroître la 
pression financière qui s’exerce d’ores 
et déjà sur les personnes âgées et leurs 
familles. Pour rappel, le reste à charge 
moyen pour les résidents en Ehpad était 
déjà de 1 957 euros par mois en 2019. Cette 
pression financière, qui a des conséquences 
sur les moyens matériels et humains de nos 
établissements d’accueil, rend indéniable 
le constat d’un modèle de fonctionnement 
dépassé qui conduit à la maltraitance et à 
l’abandon de nos aînés. Pour garantir un 
accompagnement digne, adapté et respec-
tueux, il convient donc désormais de procé-
der à des améliorations substantielles ou à 
une refonte complète du fonctionnement de 
ces établissements privés et publics.
Il faut donc, dans cette volonté de chan-
gement et d’amélioration, garder en tête 
que les Ehpad sont d’abord des lieux de 
vie ! Le dialogue entre les familles, les ré-
sidents, les salariés et les directeurs d’éta-
blissements doit retrouver une place impor-
tante dans la logique de fonctionnement de 
ces établissements où règne pour l’instant 
une opacité qui ne permet pas de contribuer 
à la mise en place de dispositifs contre l’iso-
lement et les logiques d’exclusion. Mais, 
pour cela, il faudrait d’abord créer une 
autorité de contrôle indépendante capable 
de veiller aux bonnes conditions d’accueil 
et de suivi dans les établissements privés 
et publics.
C’est aussi permettre par des investisse-
ments conséquents la création et le ren-
forcement des équipes d’aides-soignants 
et veiller à ce que l’accession aux aides 
pour les familles et les résidents soit une 
démarche moins complexe, plus agile, avec 
une revalorisation adaptée aux besoins de 
celles et de ceux qui auraient de grandes dif-
ficultés à couvrir leurs frais de séjour (75 % 
des résidents en Ehpad).

En conclusion, face à l’urgence d’agir pour 
nos aînés résidant en Ehpad, nous ne pou-
vons demeurer passifs. En tant qu’élus et 
citoyens engagés, il est de notre devoir d’ini-
tier des changements concrets à l’échelle lo-
cale pour améliorer significativement leur 
qualité de vie. Ensemble, faisons de notre 
ville un modèle d’excellence en matière 
de prise en charge des personnes âgées, 
démontrant que l’échelle locale peut être 
le moteur d’un changement positif et si-
gnificatif.

Bonne année à vous tous !

Madeleine Maufrais 
et les élus Nanterre Ensemble 

Nos vœux  
pour Nanterre en 2024 !
Chères Nanterriennes, chers Nanter-
riens,

Le groupe Aimer Nanterre tient tout 
d’abord à vous adresser ses meil-
leurs vœux pour l’année nouvelle. 
Nous faisons surtout de nombreux 
vœux pour Nanterre !

Tout d’abord une vraie paix, une paix 
durable avec la construction d’un dia-
logue pour avancer ensemble vers 
une vie en commun dans un Nanterre 
et une nation justes. Il y a plusieurs 
siècles, non loin du pays où vivrait le 
père Noël, le maire de Lubeck, après 
de grandes violences dans sa ville, 
avait fait inscrire sur ses portes son 
nouvel objectif : « Nous voulons la 
paix avec nos voisins et la concorde 
à l’intérieur de notre ville. » Nous 
souhaitons porter ce message pour 
Nanterre !

Au quotidien, ce que vous faites avec 
vos très nombreux engagements, 
associatifs ou sportifs par exemple, 
est déjà très riche et porteur d’es-
pérance pour notre présent et notre 
avenir. Vous tous qui bougez pour 
Nanterre, vous êtes formidables, 
alors MERCI ! On vous souhaite de 
tout cœur de continuer avec enthou-
siasme !

Évidemment, notre municipalité a 
un rôle important à jouer ! Pour 
cela, nous souhaitons un Nanterre 
plus rénové, où l’on répare ce qui 
doit encore l’être pour se tourner 
vers l’avenir.

Un Nanterre plus durable, plus éco-
lo ; et l’écologie ce n’est pas collection-
ner les plantations d’arbres comme 
des billes.

Un Nanterre plus fraternel et répu-
blicain : des solutions existent par 
exemple dans le plan Borloo, notre 
mairie doit s’en saisir.

Un Nanterre plus démocrate avec 
une vraie consultation des habi-
tants sur les sujets de leur quotidien, 
comme les aménagements urbains 
dans leur quartier, plutôt que des ré-
unions où l’on parle de tout ce qui est 
le meilleur moyen pour ne parler de 
rien en détail.

Un Nanterre plus sûr, avec une po-
lice municipale de proximité plus 
nombreuse et équipée et armée donc 
formée.

Un Nanterre soutenu, avec davan-
tage de soutien pour nos petits com-
merçants et entrepreneurs locaux : 
ils sont les nerfs qui vitalisent nos 
quartiers.

Nous souhaitons et nous ferons le 
maximum en tant qu’élus d’opposi-
tion afin d’améliorer la ville qu’on 
aime ! Bonne année 2024 à toutes et 
tous !
Alexandre Guillemaud  
et Faysal Meneceur
Conseillers municipaux 
Contactez-nous (courrier postal ou 
mail) : 
Aimer Nanterre 
B.P. 316 
92003 NANTERRE Cedex 
contact@aimer-nanterre.fr
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CARNET (1)

Période du 16 septembre 
au 15 octobre 2023

NAISSANCES
Mehdi Wakas, Yaya Awa Diop, Sara Oubal, Hélia 
Etié, Esma Delli, Mohamed Elsanee, Adam Essiye, 
Lénaëlle Anani, Mathis Tarmis, Mohamed Marzouk,
Louis Caillebot, Tessnim Mze Zile, Yussuf Ghobni, Tilelli 
Amziane, Youtso Phunam Tsang, Sana Belkacem,
Massyl Koriche, Sally Diarra Nané, Lina Moubtahij, Ishâq 
Chihani, Ahmed Souaré, Isra Madad, Demba Camara.

MARIAGES
Ibtissem Ben Hacine et Mikael Alves Frazao, Anta Seck 
et Habib Kane, Safia Khelef et Tedjani Mesbahi, Mouna 
Khalil et Gildas Ben Said Toyb, Gabriella Gonzalez 
Leyton et Christian Haupt Jimenez, Karen Marshall et 
Rolf Bellée, Yasmine Achour et Oussama Boumediène. 

DÉCÈS
Jean Collon (87 ans), Yolande Chaillot (87 ans), Louis 
Ducher (90 ans), Jean-Pierre Pallier (91 ans), Monique 
Plasse (84 ans), René Berthelot (88 ans), Ginette 
Hutteau (85 ans), Evelyne Abastado (77 ans), Monique 
Febvre (73 ans), Yves Leboul (85 ans), Yan Pratt (75 ans), 
Daniel Franceschini (82 ans).

(1) En respect des règles de protection des données personnelles, 
la ville de Nanterre est autorisée à publier les évènements pour 
lesquels elle a été expressément autorisée à le faire. Par conséquent, 
en cas de refus ou de non-réponse des personnes concernées 
par la naissance, le mariage ou le décès, cet évènement ne sera 
pas publié dans ces pages.

 COLLECTE
LES SAPINS SE RECYCLENT
Jusqu’au 21 janvier inclus, vous pouvez 
déposer votre sapin dans l’un des 26 points 
de collecte gratuite mis en place par la 
ville et Paris Ouest La Défense afin qu’il soit 
composté. Liste et carte des points de collecte 
disponibles sur nanterre.fr. Vous pouvez 
aussi apporter votre sapin à la déchèterie 
de Nanterre (59, avenue des Guilleraies). 
Attention ! À partir du 1er janvier 2024, vous 
devez vous procurer la nouvelle carte d’accès 
à la déchèterie sur parisouestladefense.fr.

 PRESTATIONS 
FAMILIALES
FACTURES NUMÉRIQUES
À compter de février 2024, la facture de 
vos prestations familiales sera envoyée 
par  e-mail. Votre facture sera également 
disponible  sur le portail famille sur 
moncompte.nanterre.fr. Elle sera consultable 
et téléchargeable durant dix-huit mois à 
partir de sa date d’émission. Important ! 
Merci de vérifier que l’adresse  e-mail indiquée 
sur votre prochaine facture ne comporte 
pas d’erreur. Si l’adresse  e-mail n’est pas 
renseignée ou est incorrecte, vous devez la 
compléter ou la modifier sur moncompte.
nanterre.fr. Si vous n’avez pas la possibilité 
ou ne souhaitez pas recevoir vos factures 
par mail, vous pouvez le signaler sur 
moncompte.nanterre.fr ou au guichet lors 
du paiement de votre prochaine facture.

 CONSIGNER 
LE VERRE ?
ENQUÊTE EN COURS
Au mois de janvier, l’agence Ecodem, 
missionnée par l’association Carton 
plein, poursuit son enquête auprès des 
commerçants du secteur des cafés, hôtels, 
restaurants. La ville de Nanterre soutient 
en effet, par le biais de la bourse de la 
transition écologique, un projet d’étude 
de consignes de bouteilles en verre. 
Carton plein a été sélectionnée pour le 
réaliser. Merci d’avance aux commerçants 
pour le temps qu’ils consacreront à 
répondre à une vingtaine de questions.

Contact : Carton plein, Mitra Asfari 
mitra@cartonplein.org

LOISIRS
CONCERT
La Bande des hautbois donne un concert le 
samedi 20 janvier à 20h à la Salle des fêtes 
(2, rue des Anciennes-Mairies). Des élèves 
des classes de hautbois et de basson du 
conservatoire se joindront à La Bande de 
hautbois pour un programme varié et festif.

Contact : bemols.perplexes@neuf.fr

SE FORMER
COURS D’ANGLAIS
L’association The Bridge propose des 
cours d’anglais le mardi soir et le jeudi 
soir. Lieu : 4, rue Salvador-Allende.

Contact : info@thebridgeparis.com

RECENSEMENT
DU 18 JANVIER AU 24 FÉVRIER
Comme toutes les communes de plus 
de 10 000 habitants, Nanterre recense 
chaque année 8 % de sa population. Cette 
année, le recensement se déroulera entre 
le 18 janvier et le 24 février auprès d’un 
échantillon de près de 3 500 logements. 
Auparavant, les personnes concernées 
reçoivent une lettre d’information. 
Les agents recenseurs de Nanterre 
font partie du personnel communal 
et sont munis d’une carte officielle.

  Encore plus simple par internet : 
le-recensement-et-moi.fr

  Pour plus d’infos ou être recensé à l’hôtel 
de ville : 01 47 29 49 29 ; recensement.
 population@mairie-nanterre.fr

 SANTÉ
Lundi 1er janvier
Pharmacie du Petit-Nanterre
41, rue des Aubépines
Tél. : 01 47 82 36 30

Dimanche 7 janvier
Pharmacie de Nanterre 
Université
390, boulevard des 
Provinces-Françaises
Tél. : 01 47 21 22 28

Dimanche 14 janvier
Pharmacie des 
Champs-aux-Melles

82, rue Pablo-Picasso
Tél. : 01 47 21 50 54

Dimanche 21 janvier
Pharmacie du Carré-Diderot
23, rue de Neuilly
Tél. : 01 47 29 13 85

Dimanche 28 janvier
Pharmacie de la préfecture
56, rue Salvador-Allende
Tél. : 01 47 25 59 80

Lutter contre les rats, 
c’est l’affaire de tous !
Stopper la prolifération des rats suppose une action coordonnée 
et une attention de tous : ville, bailleurs sociaux, syndics de 

copropriétés, propriétaires de logements et de commerces... De 
la part des habitants, tout d’abord, chacun doit respecter quelques 

gestes simples : ne pas jeter de nourriture par terre ni nourrir pigeons 
et chats errants, ne pas jeter d’ordures par la fenêtre ni laisser des  sacs-poubelle au sol, 
bien fermer les conteneurs de tri... Responsable en matière d’hygiène, la ville mène des 
actions à la fois préventives et curatives. Deux campagnes de dératisation du réseau 
communal ont lieu chaque année et des interventions sont menées dans les espaces 
publics communaux en fonction des signalements reçus. Les autres gestionnaires de sites 
(bailleurs, propriétaires, commerçants...) ont également l’obligation de traiter leurs parties 
communes (caves, cours, locaux à poubelles, parkings, espaces verts...) ainsi que les 
réseaux d’assainissement, au moins deux fois par an, et chaque fois que nécessaire. Afin de 
renforcer l’efficacité de la lutte contre les rats, la ville va exiger de la part des gestionnaires 
de sites que les zones infestées soient traitées dans un délai d’un mois. Des visites chez 
les différents bailleurs sont organisées cet hiver pour préciser les améliorations à apporter. 
De leur côté, copropriétaires et commerçants seront également informés des prochaines 
campagnes de dératisation, et de nouveaux panneaux de sensibilisation à destination 
des habitants sont en cours d’installation. ● I.F.

L’un de ces agents recenseurs viendra peut-être 
toquer à votre porte à partir du 18 janvier. 
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DEVENEZ PROPRIÉTAIRE 
AU CŒUR DU QUARTIER
DE NANTERRE LES GROUES!
Proche de la future gare RER E Nanterre-La-Folie
et de la future ligne 15* 

  Des appartements du 2 au 5 pièces duplex traversants et 
multi-orientés

  Balcons, loggias, terrasses ou jardins d’hiver pour la plupart 
des appartements

nanterriens-westvillage.fr

0 801 080 080 Service & appel
gratuits

0 801 080 080 Service & appel
gratuits

0 801 080 080
Service & appel gratuits

0 801 080 080
Service & appel gratuits

RETROUVEZ-NOUS
À LA MAISON DES PROJETS DES GROUES
269 rue de la Garenne à Nanterre 

*Sources : rer-eole.fr & Société du Grand Paris. 1) PTZ 2024 : En attente des dispositions du PTZ 2024, le dispositif actuel reste applicable. PTZ + : Valable pour toutes les offres de Prêt à Taux Zéro + émises pour 
l’acquisition de sa résidence principale neuve. Sous réserve de respecter les conditions fixées notamment par la loi de finances n° 2015-1785 du 29 décembre 2015 pour 2016, la loi de finances loi n° 2017-1837 

du 30 décembre 2017 dite loi de finances pour 2018 et le Décret n° 2015-1813 du 29 décembre 2015, loi n° 2019-1479 du 28 décembre 2019 de finances pour 2020 et loi n°2020-1721 du 29 décembre 2020 de 
finances pour 2021 et à la loi n° 2021-1900 du 30 décembre 2021et par le décret n° 2022-1675 du 27 décembre 2022 relatif aux prêts ne portant pas intérêt consentis pour financer la primo-accession à la propriété et 

qui s’applique aux offres de prêts émises à compter du 1er janvier 2023, relatif aux prêts ne portant pas intérêt consentis pour financer la primo-accession à la propriété, liées à la localisation du logement, au fait de ne pas avoir 
été propriétaire de sa résidence principale au cours des deux dernières années précédant l’offre de prêt et au respect de conditions de ressources prévues par le dispositif. Sous réserve d’acceptation du dossier par l’établissement 

bancaire. Conditions disponibles auprès de nos équipes commerciales.
Programmes réalisés et commercialisés par BNP Paribas Immobilier Promotion - SAS au capital de 8 740 320 euros - RCS Nanterre n° 441 052 735. Identifiant CE TVA : FR 35 441 052 735 - Siège social : 50 cours de l’Île Seguin - 92650 

Boulogne-Billancourt Cedex. Titulaire de la carte professionnelle n° 9201 2016 000 014 058 délivrée par la Chambre de Commerce et de l’Industrie de Paris Ile-de-France. Sans détention de fonds et Marignan, siège social : Tour Hekla - 52 avenue 
du Général de Gaulle - 92800 Puteaux - Société par Actions Simplifiée au capital de 12 000 000€, identifiée au SIREN sous le numéro 438 357 295 et immatriculée au Registre des Commerces et des Sociétés de NANTERRE - Vente en l’état futur 

d’achèvement. Faculté de rétractation de 10 jours qui court à compter du lendemain de la présentation de la lettre notifiant le contrat de réservation aux réservataires (L. 271-1 du Code de la Construction et de l’Habitation). Architectes : Architectes Chartier 
Dalix et AUC - Illustrations : Kreaction - Illustration due à la libre interprétation de l’artiste. Document non contractuel. Appartements, balcons et terrasses vendus non meublés. Nombre, essences des arbres et détails du mode de mise en place sont donnés à titre 

indicatif, de façon non contractuelle. Les informations sur les risques auxquels ce bien est exposé sont disponibles sur le site Géorisques : www.georisques.gouv.fr. Médiateur : Medimmoconso - 3 avenue Adrien Moisant 78400 Chatou - contact@medimmoconso.fr - 
http://medimmoconso.fr - 12/2023. Conception : 

PTZ1
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Des programmes

de lavages

et de séchages

pour vos besoins,

quotidiens

ou

gros volumes

Votre laverie
7j/7

de 7h à 22h

Possibilité de paiement par

©Galina - stock.adobe.com

Laverie WASH’N DRY

2 & 336 avenue Georges Clémenceau

92000 NANTERRE

Tél. 01 47 72 94 39
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Images : Adobestock.com -DR

DU MERCREDI 3 AU SAMEDI 27 JANVIER 2024

DU 10 JANVIER AU 6 FÉVRIER 2024

 JEU INSTANTS GAGNANTS SUR LA BORNE EN MAGASIN 
Panier de 30€ d’achat minimum 
OU achat d’au moins 2 produits partenaires,
des bons d’achat de 2€, 3€ et 5€ à gagner

 TIRAGE AU SORT FINAL 
1 chance de gagner une e-Carte cadeaux 
d’une valeur de 500€ en jouant sur
l’application Mon E.Leclerc SOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDESSOLDES

SAMEDI
6 JANVIER 
FÊTEZ L’ÉPIPHANIE

À DOMICILE
LIVRAISON

SCAN
ACHAT

99 rue Paul Vaillant Couturier
92000 Nanterre

Tél. 01 47 24 45 54
www.e.leclerc/mag/e-leclerc-nanterre

 e.leclerc.nanterre92     
 e.leclerc_nanterre    e.leclerc.nanterre

Du lundi au jeudi : 8h30 - 20h30
Vendredi : 8h30 - 21h00 • Samedi : 8h30 - 20h30

POUR VOTRE SANTÉ, MANGEZ AU MOINS CINQ FRUITS ET LÉGUMES PAR JOUR. WWW.MANGERBOUGER.FR

Nanterre

Retrouvez vos
catalogues et vos

 promos sur l’application 
''Mon E.Leclerc''
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